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6
consommer moins d’énergie et rejeter moins de gaz carbonique est un 

véritable enjeu au niveau mondial mais aussi local. Chacun d’entre 
nous doit faire des efforts pour que l’objectif de neutralité carbone en 
2050 soit atteint. Il en va de l’avenir d’un monde « vivable » et de notre 

qualité de vie. Personne n’a envie de vivre des étés étouffants, de voir sa maison 
inondée par des rivières en crue, de voir des forêts en feu, de subir des tempêtes. 
Chacun, à sa mesure, doit adopter un mode de vie plus vertueux et s’engager sur le chemin de 
la transition. L’Agglo y participe d’une part en décarbonant ses activités (elle passe à l’électrique 
une partie de ses camions de collecte des ordures ménagères et de ses bus), en incitant 
à adopter des modes de déplacement doux, ou encore en vous aidant à isoler votre logement. 
La décarbonation est la thématique du dossier de ce magazine. Dans le même esprit, nous ouvrons 
au printemps la Maison du vélo où vous trouverez tous les bons plans pour rouler sans polluer. 
Vous trouverez aussi dans ces pages un sujet sur le tout nouveau réseau des enseignements 
artistiques créé en ce début d’année. Nous avons l’honneur d’accueillir l’orchestre de l’Opéra de 
Rouen pour un concert exceptionnel des œuvres de Maurice Ravel. Découvrez aussi la nouvelle 
marque « Le Spot Séminaire en Normandie » que l’Agglo a imaginé pour promouvoir son tourisme 

d’affaires. Vous le voyez, les initiatives sont nombreuses, dans tous les domaines ! 
Elles participent toutes, d’une manière ou d’une autre, à l’attractivité et la qualité de 
vie de notre territoire. 

Bernard Leroy, 
président de l’Agglomération Seine-Eure
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Passerelle : et en-dessous 
coule une rivière  
Les travaux de la passerelle qui surplombera l’Eure, 
près de la gare SNCF, à Val-de-Reuil se poursuivent. 
En février, les piles métalliques ont été posées de 
chaque côté des berges. Exceptionnelles dans leur 
conception, elles prennent la forme d’un tronc d’arbre 
et ses branches. Cette étape méticuleuse précède la 
pose du tablier, lui aussi original. Mélange de bois et de 
béton, il offrira la possibilité de s’asseoir, de faire une 
pause au-dessus de la rivière. Une mise en lumière, est 
prévue au niveau de la main courante. Accessible aux 
modes doux et aux piétons, cette nouvelle passerelle 
construite par l’Agglo, permettra de mieux accéder à 
la gare depuis la ville et de se rendre dans le centre 
commerçant à pied, en toute sécurité.

CONCERTATION autour du PLUi  
Comme chaque année les Plans Locaux d’Urbanisme 
intercommunaux (PLUi) évoluent. La modification n°5 a été 
prescrite fin 2024. La concertation se tiendra fin avril. 
Si vous avez un projet, n’hésitez pas à rencontrer 
les techniciens de l’Agglo Seine-Eure lors des 
permanences qui se tiendront en mairies et 
au siège de l’Agglo, à Louviers. Leur but est 
de répondre à vos questions et d’échanger 
sur les possibles évolutions règlementaires.

+d'infos 

Pop-up store
Nom masc. d’origine anglophone
1 –  Boutique éphémère de 85 m2 située aux 

rez-de-chaussée des Ateliers St-Cyr au 
Vaudreuil, comprenant aussi espace de 
stockage, petite salle de pause et sanitaires.

2 –  Espace disponible à la location, pour toute 
structure ayant un lien avec les métiers 
d’art, même sur une courte durée. 

3 –  Espace vide librement aménageable grâce 
au matériel et à l’imagination du locataire.

4 –  Permet de tester ses créations auprès 
du public et de connaître, en direct, 
ses impressions.

motLe

 d’infos 
contact@fabriquemetiersdart.fr

L’artisanat 
d’art à la portée 
des enfants 

L’outil en main Saint-Cyr a intégré de 
nouveaux locaux au Vaudreuil. Chaque 
mercredi, un groupe d’enfants est initié aux 
métiers d’art : menuiserie, marquèterie-
tapisserie, vitrail, sculpture, 
d e ss i n  d ’a r t ,  p e i n tu re, 
jardinerie, mosaïque… 

+ d'infos
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Paralloy met des 
passerelles entre 
l’enseignement 
et l’industrie  
La fonderie Paralloy (anciennement 
Manoir Industries), à Pîtres, a accueilli 
en janvier, une dizaine d’enseignants 
de collège, généralement professeurs 
principaux d’une classe de 4e ou 3e. 
L’objectif était de leur présenter 
l’entreprise, ses 300 métiers et les 
débouchés possibles pour leurs élèves 
qui devront faire des choix de poursuite 
de formation dans les prochains mois. 
En mars, Paralloy fait visiter l’entreprise 
à 4 classes de 4e pour présenter les 
métiers de l’industrie, porteurs d’emplois. 

Des vœux en forme de liens  
Bernard Leroy, président de l’Agglo Seine-Eure, a présenté 
ses vœux aux partenaires et entreprises, au Hub Expo & 
Congrès. Pas de pupitre solennel ni de discours fleuve, 
mais une discussion, autour d’un café, avec des invités. 
En rappelant les nombreuses réalisations de 2024 et celles 
qui naîtront en 2025, il a fait apparaître l’importance des 
liens qui favorisent le vivre-ensemble et font émerger des 
projets sur le territoire. La décarbonation des entreprises, 
le tourisme, la culture, les loisirs, les services à la population 
ont été au centre de la soirée, suivie par plus de 600 
participants.

Le festival Les Embarqués 
a besoin de vous !
Le festival Les Embarqués recherche des amateurs 
(+ de 14 ans) pour participer au grand final, samedi 
14 juin, à partir de 20h30, au parc de Léry-Poses ! 
Ce sera l’occasion de vivre un moment féérique et 
exceptionnel avec la Compagnie Transe Express. 
Présence souhaitée les jeudi 12 et vendredi 13 juin 
en soirée pour les répétitions.

 d’infos 
Les personnes intéressées peuvent contacter 
l’Agglo : valerie.davoust@seine-eure.com

Un terrain de 4 500 m2 est 
à vendre (entier ou en par-
celles plus petites), à côté de 
la maison de santé, à Pont-
de-l’Arche. Préempté par 
l’Agglo Seine-Eure et racheté en 
novembre 2024 par un médecin 
et 2 kinés, il est aujourd’hui dis-
ponible pour un projet autour 
de la santé ou du sport. « Nous 
manquons de dentistes, de 
spécialistes médicaux, de 
psychologues, d’orthopho-
nistes… Cette parcelle pourrait 
accueillir un établissement 
médical ou un projet autour 
du sport » indique Julien Bou-
dier, médecin généraliste.  

Le terrain n’est pas viabilisé et 
l’ancienne maison forestière de 
l’Office National des Forêts y est 
implantée. Vétuste, elle peut 
éventuellement être réhabili-
tée ou déconstruite. Ce terrain 
compte de nombreux avan-
tages : la proximité de la maison 
de santé qui permettrait de 
mener des projets communs, 
un environnement agréable 
près de la forêt et d’un centre 
commerçant dynamique, 
la situation géographique 
(proche de Rouen et Paris) et 
une patientèle nombreuse. 
Le terrain est à vendre dès 
maintenant. 

 d’infos 
contactez les médecins par mail : sci.b2l@mailo.com

Terrain à vendre pour 
un projet sport-santé
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Le réseau des enseignements 
artistiques crée l’harmonie 

sur le territoire

1 – Toutes les compétences dans 
un même réseau
Le réseau des enseignements 
artistiques (REA) regroupe trois 
établissements reconnus pour 
leurs qualités : le conservatoire de 
musique et de théâtre Seine-Eure 
à Gaillon excelle dans les pratiques 
collectives. L’école de musique et de 
danse Erik Satie, à Pont-de-l’Arche 
est reconnue pour son enseigne-
ment de la danse. L’école de musique 
et de théâtre Maurice Duruflé de 
Louviers séduit par la qualité des 
cours de musique et la beauté de 
son bâtiment, qui peut bénéficier 
d’une montée en puissance. Chaque 
établissement met désormais ses 
compétences à la disposition de tous 
les habitants de l’Agglo.

2 - Tous les habitants au diapason
Auparavant, 24 communes béné-
ficiaient de tarifs préférentiels. 
Désormais, une tarification unique 
et équitable sera appliquée pour la 
rentrée scolaire 2025-2026 pour l’en-

semble des 60 communes, quel que 
soit le lieu d’habitation de l’adhérent. 
Les usagers accèdent au même 
processus d’inscription, pour les 
3 établissements. Le REA continuera 
à travailler avec ses partenaires 
proches, que sont l’association 
musicale du Vaudreuil, l’école de 
musique de St Pierre-du-Vauvray 
et le conservatoire intercommunal 
de Val-de-Reuil, Léry et Poses.

3 – La musique hors les murs
Grâce au personnel qualifié et 
diplômé, le réseau renforcera ses 
interventions d’éducation artistique 
et culturelle hors les murs (centres de 
loisirs, écoles, résidences seniors, etc) 
pour un meilleur accès à la culture. 
L’année 2025 sera marquée par la 
co-construction d’un projet d’éta-
blissement qui confirmera ce choix. 
Le projet de la direction, représentée 
par Vincent Portilla, est d’accéder à 
une labellisation en musique pour 
le site de Louviers et en danse sur le 
site de Pont-de-l’Arche.

C’est officiel depuis le 1er janvier : les établissements d’enseignements artistiques 
de Gaillon, Pont-de-l’Arche et Louviers se regroupent pour offrir à tous les habitants 

de l’Agglo les mêmes conditions d’accès à la culture. Trois raisons de se réjouir.

Les concerts et 
représentations du REA 
seront gratuits… comme 
c’est déjà le cas aujourd’hui 
pour le conservatoire 
Seine-Eure de Gaillon !

Le

Le REA c’est

Les chiffres

1300 
élèves

76 
agents (professeurs, 

administratifs et techniques)
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Le verbatim de

Philippe Picard, directeur 
de l’école de musique et de 
théâtre Maurice Duruflé 
située à Louviers

« La création du réseau lance 
une véritable dynamique 
permettant de proposer à tous 
les administrés du territoire 
Seine-Eure un accès équitable 
à la pratique d’un instrument, 
à la danse et au théâtre. Faciliter 
l’apprentissage, coopérer avec 
des partenaires plus nombreux, 
mener une politique de diffusion 
plus large, sont entre autres les 
atouts de ce nouveau dispositif. »

Le verbatim de

Christophe Manchon,  
directeur de l’école de 
musique et de danse Erik Satie, 
située à Pont-de-l’Arche

« Cette création permet à tous 
les habitants d’avoir accès à 
nos structures avec les mêmes 
droits et tarifs. Les passerelles 
sont désormais ouvertes entre 
les trois établissements. Nous 
pourrons créer des événements 
artistiques, en associant nos 
élèves et nos équipes. »

Foire aux questions

Le verbatim de

Vincent Portilla, 
directeur du réseau 
et du conservatoire 
Seine-Eure à Gaillon

« Ce réseau permet de créer 
un collectif fort autour des 
enseignements artistiques. 
Les compétences de nos 3 
établissements sont mises 
en commun. Elles favorisent 
l’épanouissement personnel 
au service du développement 
collectif, et cela 
autour d’une 
saison 
artistique 
riche. »

J’ai réglé mon inscription en 
septembre. Si les tarifs du REA 
sont modifiés, me demande-
ra-t-on de compléter mon 
règlement ?
Aucun changement sur les tarifs 
n’est prévu cette année 2024-
2025. Une nouvelle tarification 
sera présentée en septembre 
2025.

J’habite Pont-de-l’Arche mais 
un cours m’intéresse à Louviers. 
Puis-je m’inscrire dans cette 
école ?
Oui, à partir de la rentrée de 
septembre 2025. Inversement : 
si vous êtes musicien à Louviers 
et voulez prendre des cours de 
danse à Pont-de-l’Arche, c’est 
possible ! Un seul formulaire 
suffira.

Je suis divorcée. J’habite Pont-
de-l’Arche et mon ex-époux à 
Gaillon. Mon fils peut-il suivre 
les cours dans les 2 écoles en 
fonction de la garde alternée ?
Non, au même titre que l’enfant 
est scolarisé dans une seule 
école, il continuera de suivre ses 
cours de musique dans un seul 
établissement. Pour des raisons 
pédagogiques évidentes, l’enfant 
ne peut changer de professeur.

Ma fille voudrait faire de la 
danse à Pont-de-l’Arche et mon 
fils de la musique à Louviers. Ai-
je droit à un tarif préférentiel ?
Le tarif préférentiel pour les 
fratries ou les familles fait par-
tie des questions que les élus 
doivent étudier.

Je suis inscrit depuis 10 ans à 
Pont-de-l’Arche. Serai-je priori-
taire pour m’inscrire à Louviers ?
Oui, les usagers déjà inscrits dans 
l’un des établissements du réseau 
seront prioritaires sur les nou-
veaux venus.

J’habite Rouen mais je travaille 
à Louviers. Puis-je m’inscrire au 
REA ?
Oui mais sans bénéficier du tarif 
préférentiel puisqu’il ne s’ap-
plique qu’aux habitants de l’Agglo.

Mon enfant est au conservatoire 
de Gaillon mais poursuivra son 
enseignement musical à Louviers.  
y aura-t-il un suivi ?
Oui, le dossier de l’élève le suivra 
dans son nouvel établissement 
pour avoir une vision complète 
sur son cursus. 
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La Direction enfance éducation de l’Agglo a recruté une référente handicap. Elle facilite 
l’accueil des enfants ayant « un p’tit truc en plus », dans les centres de loisirs.

E than est un petit garçon 
de 6 ans et demi épa-
noui. En grande section 
de maternelle, il va à 

l’école de Léry toute la journée 
depuis janvier 2024, comme les 
autres enfants. Comme ceux de 
son âge, il va aussi au centre de 
loisirs. Et pourtant, ce n’était pas 
gagné. « Il a fait d’énormes progrès 
ces derniers mois, se réjouit Aude, 
sa maman. Avant il allait chez une 
assistante maternelle le mercredi 
car il se fatigue vite. » Aude a tout 
de même tenté le centre de loi-
sirs de Léry 2h le matin, en juillet 
2023, puis 2h l’après-midi, avant 

Handicap : pour qu’Ethan 
vive sa vie d’enfant

Marion Autechaud : « considérer l’enfant dans sa globalité »

de le laisser une demi-journée. 
« L’année suivante, le centre m’a 
proposé de rencontrer Marion 
Autechaud. Nous avons pu abor-
der quelques points concernant 
Ethan : les couches, la nourriture 
mixée. » précise Aude. La semaine 
complète en accueil de loisirs a 
été un essai réussi en avril ce qui 
a encouragé les parents d’Ethan à 
l’inscrire pour tout le mois de juillet. 
« L’équipe ne m’a jamais dit « C’est 
compliqué ». Elle ne m’a jamais fait 
sentir que mon fils pouvait être un 
poids. Elle essaie toujours de trou-
ver des solutions. Ethan est accueilli 
comme tout autre enfant » sourit sa 

maman. Parce qu’il n’est pas suivi 
en permanence par un animateur, 
Ethan vit sa vie d’enfant, gagne 
en autonomie et en confiance en 
soi. « Je sais que si l’équipe est 
confrontée à une problématique, 
elle peut s’adresser à la référente 
handicap, indique Aude. C’est un 
intermédiaire rassurant. Elle peut 
à la fois conseiller l’équipe et sen-
sibiliser les autres enfants. Son rôle 
a été de faciliter les échanges et 
de lever des points de blocage. » 
Aude a constaté qu’Ethan avait 
évolué en quelques mois. Grâce, 
sans doute, à ce nouvel environne-
ment bienveillant.

Psychomotricienne de formation, Marion Autechaud a intégré l’Agglo 
Seine-Eure en janvier 2024 pour devenir référente handicap. « Je prends la 
personne dans sa globalité et dans son environnement. A l’Agglo, j’interviens 
auprès de l’enfant (0-18 ans), sa famille et l’équipe d’animateurs » détaille 
Marion. Objectif : l’inclusion de l’enfant en situation de handicap dans l’une 
des structures gérées par l’Agglo (crèche, centre de loisirs, etc). Quand des 
parents veulent inscrire leur enfant, Marion les rencontre pour apporter une 
réponse à leurs attentes. Le centre de loisirs peut aussi l'alerter. Les solutions 
peuvent être multiples : une petite tente pour que l’enfant puisse s’isoler, une 
place dans un centre de loisirs où il a ses repères, le renfort d’un animateur… 
Pour Marion, « si l’on veut faciliter l’inclusion, c’est à nous de nous adapter. »
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« Le Portail Famille a très bien 
fonctionné pendant près de 
10 ans, mais depuis 2 ans, nous 
rencontrons de plus en plus de 
problèmes. Les parents étaient 
toujours dans l’angoisse de 
savoir si leur inscription avait 
bien été enregistrée. De plus, le 
site n’était pas accessible depuis 
une tablette et un smartphone. 
Or aujourd’hui, tout le monde les 
utilise pour leurs réservations ou 
leurs règlements. Il était temps de 
faire évoluer notre outil » présente 
René Dufour, vice-président des 
services à la personne. La direction 
des systèmes informatiques de 
l’Agglo a donc travaillé sur un 
nouveau portail, plus intuitif et 
accessible depuis tous les outils 
numériques. Il est aussi plus 
esthétique. Ses fonctionnalités 
ne changent pas mais s’affinent. 

Les parents pourront inscrire leur 
enfant, prépayer et envoyer des 
messages en ciblant le centre de 
loisirs à qui ils sont adressés.

Une nouvelle inscription 
nécessaire
La réglementation autour du
RGPD (Règlement Général de
Protection des Données) empêche
malheureusement de basculer
les données des familles de
l’ancien site vers le nouveau.
« Cela signifie que les parents
devront enregistrer à nouveau
toutes leurs coordonnées comme
s’il s’agissait d’une première 
inscription » précise Moncef Magri,
directeur enfance éducation.
Le nouveau Portail Famille
sera mis en fonctionnement
en mars. Les familles peuvent déjà
s'enregistrer et y inscrire 

leur enfant pour les 
vacances de Pâques.

Trop souvent encore, des parents 
se rendent rue Blin, à Pont-de-
l’Arche… et sont surpris de ne plus 
y trouver le LAEP À Petits Pas (Lieu 
d’Accueil Enfant-Parent). Depuis 
janvier 2024, toutes les structures 
concernant l’enfance et la jeunesse 
présentes dans la commune sont 
regroupées dans le Pôle Enfance, 
rue du Général-de-Gaulle. C’est 
donc là que Pascale, Nadège et 
Gaëlle y accueillent les enfants 
de 0 à 6 ans, accompagnés d’un 
adulte référent (parents, grands-
parents…). Ici, ils peuvent s’amuser 
tout en étant rassurés par la 
présence de l’adulte. « Ils se sentent 

en sécurité affective parce que le 
parent reste avec eux. Ils prennent 
petit à petit leur autonomie et se 
sociabilisent » expliquent les trois 
responsables. À Petits Pas est aussi 
un lieu d’écoute et de paroles, pour 
l’enfant comme pour l’adulte. 
« Tout ce qui se dit ici reste ici. Nous 
ne donnons pas de conseil mais 
nous incitons les parents à trouver 
la réponse à leur problématique. 
Nous les accompagnons sur 
le chemin de la parentalité » 
soulignent-elles. Le LAEP À Petits 
Pas est gratuit, anonyme et 
sans réservation. Ils accueille en 
moyenne 4 à 6 enfants par séance.

Découvrez bientôt le nouveau Portail Famille
Depuis 2014, le Portail Famille de l’Agglo permet aux parents d’inscrire leur enfant au centre de loisirs. 
Obsolète et accessible uniquement depuis un ordinateur, un nouvel outil est mis en place. 
À vos inscriptions !

LAEP au Pôle Enfance :   
un lieu d’ecoute pour les enfants 
et les parents
Le Pôle Enfance de l’Agglo Seine-Eure, à Pont-de-l’Arche abrite de nombreuses structures 
depuis janvier 2024, dont le Lieu d’Accueil Enfant-Parent, auparavant rue Blin.

 d’infos 
Ouvert le mardi de 15h30 à 18h, 
le mercredi et jeudi de 9h à 11h30. 
Fermé pendant les vacances scolaires. 
Accès libre, gratuit et sans inscription 
58 rue du Général-de-Gaulle, 
Pont-de-l’Arche | 02 32 61 84 73 
laep.apetitspas@seine-eure.com

-

 d’infos
L’adresse du portail Famille 
ne change pas. Accessible dès 
maintenant depuis le site de l’Agglo 
ou seine-eure.kiosquefamille.fr

Le Portail famille a évolué !
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De nombreuses entreprises proposent des travaux énergétiques sans que vous n’ayez 
rien à régler. Si le principe est appréciable, les dispositifs de l’Etat comme 

« Ma prime rénov’ parcours accompagné » sont parfois détournés par des artisans 
peu scrupuleux. Un seul réflexe pour vos travaux : La maison de l’habitat.

Travaux de rénovation 
énergétique : gare aux arnaques !

Grâce aux certificats d’éco-
nomie d’énergie (CEE) de 
rénovation globale (finan-
cement européen), des 

particuliers peuvent réaliser des 
travaux énergétiques avec un faible 
reste à charge, voire pour 0 €. Il suffit 
de suivre le dispositif « Ma prime 
Rénov’ », de désigner un « accom-
pagnateur rénov » qui se chargera 
du suivi de la procédure, ou de lais-
ser l’entreprise aux commandes de 
votre dossier. Ainsi, ils se chargent de 
tout, vous facilitant la tâche dans la 
demande de subvention. 
C’est évidemment très tentant, mais 
les dérapages sont de plus en plus 
nombreux. Des entreprises plus ou 
moins honnêtes se sont engouf-
frées dans ce dispositif. « Nous nous 
sommes aperçus que certaines 
entreprises mentaient sur l’état ini-
tial du logement pour faire croire 
qu’après travaux, les économies 
d’énergie étaient très importantes ; 
que les travaux étaient contre-pro-
ductifs ou non conformes » constate 
un conseiller énergétique de La 
maison de l’habitat Seine-Eure. Des 
cas sont même plus dramatiques : 

l’entreprise encaisse les aides de l’Etat, 
n’effectue pas les travaux et « met la clé 
sous la porte » pour que le particulier ne 
puisse le retrouver. Dans ce cas, c’est 
au particulier de rembourser l’Etat, 
souvent des milliers d’euros !

Pour éviter les arnaques
1 – Ne pas se fier aux démarcheurs 
promettant des audits gratuits, même 
quand l’entreprise dit être mandatée 
par la mairie, l’Anah, la Région, ou autre, 
ce qui souvent est faux
2 – Ne rien signer le jour même et 
prendre le temps de comparer, même 
si c’est très intéressant financièrement.
3 – Se rendre dans un espace conseil 
France Rénov, un espace neutre, gra-
tuit et de proximité. Dans l’Agglo, il s’agit 
de La maison de l’habitat Seine-Eure. 
Elle peut également être désignée 
« Mon accompagnateur rénov », gra-
tuitement, alors qu’il s’agit d’un service 
payant ailleurs.
La maison de l’habitat a mis en place 
une procédure spécifique pour aider 
le particulier et s’assurer qu’il ne sera 
pas victime de fraude. En 2024, La 
maison de l’habitat a déposé plus 
de 100 dossiers « Ma prime rénov’ 

parcours accompagné  » en tant qu’ 
« Accompagnateur rénov’  ». Cumu-
lés aux aides locales, ils ont permis 
ainsi aux particuliers de toucher les 
subventions liées à leurs travaux de 
rénovation énergétique. Un parte-
naire de confiance ! 

L’Agglo est lauréate des trophées du 
chèque éco-énergie, organisés par 
la région Normandie en décembre. 
Elle est la collectivité qui a réalisé 
le plus grand nombre d’audits 
énergétiques (dans l’absolu et 
comparativement à sa population). 
La maison de l’habitat Seine-Eure 
a en effet traité 345 dossiers : 
268 audits et 77 dossiers de travaux.

L’info 
feel  good

 d’infos 
11 B rue Pierre-Mendès-France, 
Louviers  |  02 32 63 63 00 
habitat@seine-eure.com
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Travaux de rénovation 
énergétique : gare aux arnaques !

Hélène, 75 ans, veut transférer les 
photos de son téléphone à son 
ordinateur mais ne sait pas comment 
s’y prendre. « Je ne suis pas de la 
génération du numérique. Aujourd’hui, 
il est indispensable d’être autonome 
en informatique. Alors je viens aux 
permanences numériques » raconte 
cette habitante de La Saussaye. Ce 
n’est pas la première fois qu’elle s’y 
rend. La dernière fois, c’était pour 
apprendre à supprimer les sms. 

Gratuit, rapide, efficace
Pour une autre habitante, c’est 
transférer des photos de Whatsapp 
qui pose problème. « C’est un chemin 

L’informatique facile
Les habitants des communes rurales peuvent bénéficier de conseils 
numériques gratuits. Morgan Le Huidoux, conseiller numérique 
de l’Agglo, tient des permanences et des ateliers.

Partis de Paris il y a un peu 
plus de 4 ans pour s’ins- 
taller à Clef Vallée d’Eure, 
Alice Thillard et Ferdinand 

Pierrot ont facilement trouvé leur 
place dans cette petite commune 
dynamique. Les deux comédiens ont 
créé le collectif TCV en septembre 
2022 pour mener des actions cultu-
relles avec des associations locales. 
C’est le cas du projet « Haut les mots ! » 
co-construit avec l’association 
La Clef S’anime, le café associatif 
La Causeuse et Transition’Eure 
qui sensibilise à l’environnement. 
« Ensemble, nous avons répondu 
à l’appel à projet de la Direction 
Régionale des Affaires Culturelles 
« Territoires ruraux, territoires de 

Une lecture de Haut les Mots ! 
est prévue à la librairie Quai 
des Mots, à Louviers. Tout le 
monde est le bienvenu !

hautlesmots.info@gmail.com 
06 31 84 17 64  

22
MARS

La lecture en partage
Deux comédiens, Alice Thillard et Ferdinand Pierrot ont créé le collectif TCV (Trembler C’est Vivre) 
à Clef Vallée d’Eure. Parmi leurs premières actions, le projet « Haut les mots ! » vise à organiser des animations 
autour de la lecture.

culture ». Nous pensons que la lecture 
est un bon point de départ pour aller à 
la rencontre de publics très divers, sous 
forme itinérante : les écoles, les centres 
de loisirs, les résidences seniors… » 
expliquent Alice et Ferdinand.

La lecture sous toutes ses formes
La lecture peut prendre toutes les 
formes. Pourquoi ne pas la porter à 
domicile comme on porte un repas, 
organiser des ateliers, une randonnée 
poétique… Tout est à imaginer ! « Notre 
première action s’est déroulée au 
marché de Noël de Clef Vallée d’Eure 
où nous avons installé une caravane. 
Les passants y entraient et tiraient 
au sort un texte, des petites pépites 
esthétiques de 5 minutes, accom-

pagnées de la guitare d’Alvaro Bello, 
un musicien de Port-Mort » raconte 
Alice. « Haut les mots ! » veut aussi 
associer des comédiens profession-
nels et des bénévoles intéressés par 
les mots. « Nous avons constitué un 
corpus de textes pour adultes, pour 
enfants, des textes contemporains et 
des classiques sur des thèmes très 
variés » précise Ferdinand. « Haut 
les mots ! » est un projet soutenu par 
la Drac Normandie (direction régio-
nale des affaires culturelles) et l’Agglo 
Seine-Eure et peut se déplacer sur 
tout le territoire !

d’infos
Les dates des 
permanences et 
réunions sont 
indiquées en mairie 
et sur le site de l’Agglo

Alice et Ferdinand partagent leur amour pour les mots

Morgan le Huidoux, conseiller numérique

de croix d’apprendre tout cela, avoue-
t-elle en riant. Heureusement, Morgan 
est patient. » Les permanences 
et ateliers collectifs se tiennent 
actuellement à Poses, Acquigny, Les 
3 Lacs, Saint-Pierre-du-Vauvray, 
La Saussaye, Igoville ; mais toutes 
les communes peuvent en faire la 
demande. Le conseiller numérique, 
Morgan Le Huidoux, organise aussi 
des réunions d’informations sur une 
thématique. En revanche, pour les 
démarches administratives il oriente 
vers le Pimm’s ou France Services. 
N’hésitez pas à solliciter votre mairie 
qui pourra faire appel à lui pour 
planifier des permanences ou ateliers.

dateLa
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BOULEVARD DE CROSNE

Les anciens sheds, à Louviers, deviennent Porte de l’O ! Ces vestiges du passé industriel de la ville 
(il s’agissait de l’ancienne usine de textile Mercier), entièrement rénovés par l’Agglo, ouvrent au printemps. 

Le public y trouvera trois services : les produits du réseau Semo, l’Office de tourisme Seine-Eure 
et la Maison du vélo ! Présentation en image.

Et un prix de plus ! Le 10 décembre, l’Agglo Seine-Eure a remporté le prix de la Mobilité 
durable pour son S’Cool Bus, lors des 33e palmarès des mobilités Ville Rail et Transport. 
Ce prix était organisé à Paris en collaboration avec le ministre délégué chargé des 
transports et a réuni plus de 250 personnalités. 9 S’Cool Bus sont en circulation dans 
7 communes du territoire. Le matin, depuis leur domicile, 8 enfants embarquent sur 
ce vélo-bus à assistance électrique et pédalent jusqu’à l’école avec un conducteur. Ils 
rentrent le soir à la maison de la même façon ! 

L’info 
feel  good

La maison du vélo se met en selle

116 vélos à louer 
(électrique, longtail, 
cargo, pour personne 
à mobilité réduite, etc)

1 Atelier de réparation 
des vélos mis en location2

Espace de 210 m2 d'autoréparation 
et animations autour du vélo 
(conférence, ateliers, etc.)

4

Sas d'entrée vitré

Espace de 150 m2

pour les usagers de Semo 
et de l'Office de tourisme

Zone de vente 
de petites pièces

Documentation 
à consulter sur place

6

8

7

5

Mur végétal3
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Depuis fin janvier, des travaux sont menés sur la ravine, entre la place Thorel 
et la rivière, à Louviers. Ces aménagements en sous-sol sont indispensables 

avant la transformation de la Porte de l’Eau.

Protéger la ravine

Depuis le 27 janvier et pour 3 mois, le bou-
levard de Crosne ne peut s’emprunter 
que dans le sens Porte de l’Eau – place 
Thorel, les arrêts de bus sont déplacés et 

les poids lourds déviés. En sous-sol, des techniciens 
s’affairent avant d’entamer des travaux d’envergure 
de réaménagement de la place de la Porte de l’Eau. 
On ne le sait pas toujours, mais un réseau de col-
lecte d'eaux pluviales court sous la ville. Ce sont les 
ravines. Elles sont destinées à récupérer les eaux 
de ruissellement et à les guider jusqu’à la rivière 
Eure. Aménagée à la fin du XIXe siècle, la ravine du 
Banquet s’étend sur environ 1 km entre la place du 
Champ de Ville et la rivière en passant par plusieurs 
boulevards et rues, dont la place Thorel et le bou-
levard de Crosne. « Il s’agit d’un ouvrage maçonné, 
à peu près de la taille d’un homme, constitué d’un 
aqueduc voûté en briques » présente Bernard Leroy, 
président de l’Agglo. Des sections ont été moder-
nisées au fil des ans, en béton, quand des projets 
immobiliers ont été construits. Depuis fin janvier et 
jusqu’en avril, les travaux consistent à garantir la 
stabilité et la sécurité de la ravine en dessous de la 
Porte de l’Eau en prenant en compte les pressions 

exercées par la circulation automobile et les futurs 
travaux de réaménagement de la place. Une section 
de 30 mètres est remplacée par deux conduites en 
fonte d’un mètre de diamètre, dimensionnées pour 
gérer le débit des eaux pluviales.

Une place au carrefour de la culture et du sport
Une fois cette opération effectuée, le réaménage-
ment de la Porte de l’Eau pourra débuter, à partir de 
mai et pour une durée d’un an environ. « Depuis 2014, 
d’importants travaux d’embellissement des places et 
placettes du coeur de ville sont réalisés », présente le 
maire François-Xavier Priollaud. La place de la Porte 
de l’Eau est donc la prochaine sur la liste. Elle y tient 
même un rang tout particulier car elle est au carre-
four d’équipements importants, comme la Porte de 
l'O-maison du vélo, le cinéma, la Scène 5, le Moulin, 
la médiathèque, la Gare aux Musiques, et à proximité 
des structures sportives de l’Agglo que sont Caséo et 
Glacéo. 12 000 véhicules y passent quotidiennement 
dont 200 poids lourds. Son réaménagement, inscrit 
au contrat de territoire, a pour but de créer un nou-
veau lieu de vie, de reconquérir les bords de l’Eure et 
de favoriser les mobilités douces. On vous en dit plus 
dans un prochain numéro !

13

se créer



Aptar Pharma mise sur 
la Recherche et Développement
Le nouveau bâtiment Recherche et Développement d’Aptar 
Pharma, au Vaudreuil, est en cours de finition. La première équipe 
l’a intégré en décembre et la deuxième le fera en juin prochain.

Le bâtiment R&D en construction, d’une superficie 
de 3 000 m2, remplace des modulaires installés il y 
a une dizaine d’années. La première pierre avait été 
posée en mars 2023 et le chantier devrait prendre 
fin au printemps prochain. « Nous avons 5 mois 
d’avance » se réjouit Benjamin Ozanne, directeur 
des installations, de la gestion de l’énergie et de 
la sûreté du site. La livraison de la première partie 
a permis d’intégrer 75 personnes en décembre. 
Tables hautes et inclinables pour travailler debout, 
cloisons isolant-phoniques dans l’open space et au 
plafond, revêtement de sol anti-allergie, grandes 
baies vitrées, tisanerie, espace Agora à l’extérieur 
pour se détendre, se regrouper ou travailler, Aptar 
Pharma (1 200 collaborateurs au total) a souhaité 
donné aux 150 collaborateurs du pôle Recherche et 
Développement ce qui se fait de mieux en termes de 
nouvelles conditions de travail. Des petites salles ont 
aussi été prévues pour les réunions et des cabines 
individuelles, complètement isolées du bruit pour les 
conférences téléphoniques ou les visio.

À énergie positive
La deuxième partie du 
bâtiment sera terminée 
en juin et accueillera aussi le 
laboratoire d’essais mécaniques, 
l’impression 3D sur un niveau et des bureaux 
à l’étage. Le sous-sol, de 800 m2, est dédié au 
stockage. La toiture du bâtiment R&D existant 
(1 600 m2) sera prolongée sur le nouveau pour 
donner une impression d’unité.
Bâtiment à énergie posit ive,  le  nouvel 
établissement a été conçu pour consommer 30% 
de gaz en moins, autoproduire 20 à 30% de son 
électricité grâce aux panneaux photovoltaïques 
et récupérer l’eau de pluie dans une cuve de 40 m3 
pour être réutilisée dans les sanitaires et les 
espaces verts.
En parallèle, les bâtiments d’origine ont fait l’objet 
d’un relooking. En quelques mois, c’est quasiment 
l’ensemble du site du Vaudreuil-Val-de-Reuil qui 
connaît une nouvelle jeunesse !

Le

L’usine du Vaudreuil de Schneider Electric a remporté en 
décembre, l’Industrial Excellence Award pour la France. Ce 
prix constitue une référence en matière de qualité de gestion 
et de compétitivité dans les secteurs de l'industrie et des 
services en Europe. Schneider Electric s’est distingué pour :

•  son engagement en matière de développement durable, 
de résilience opérationnelle et d'innovation numérique 

•  son engagement en faveur des pratiques industrielles 
durables et de la fabrication de pointe 

•  l'intégration d'outils numériques tels que la technologie 
des jumeaux numériques, la maintenance prédictive 
avancée et la plateforme EcoStruxure, qui permettent 
d'optimiser la production en temps réel.

UN PRIX POUR SCHNEIDER ELECTRIC 
AU VAUDREUIL
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SC Diffusion : le goût du régional
Commerciale multicartes depuis 30 ans, l’activité de Sylvie Chenet aurait pu sombrer avec le Covid. 
Elle a su au contraire rebondir en proposant toute une gamme de produits régionaux qui se développe 
régulièrement.

de tourisme et autres parcs d’at-
traction.

Une diversification grâce 
au Covid
La pandémie aurait pu mettre fin 
à l’activité de SC Diffusion. Sans 
aucune possibilité de vendre ses 
cadeaux souvenirs, Sylvie Chenet 
s’est tournée vers ce qui était 
autorisé : les produits alimentaires. 
« J'ai contacté des producteurs de 

produits régionaux, dont certains 
haut de gamme : truffes, caviar, 
noix de cajou, etc » présente-t-
elle. A l’affût du produit innovant, 
elle a lancé en janvier, avec un 
producteur normand une gamme 
de confitures à base de fleurs.

À l’Hôtel d’entreprises du parc des 
Saules, à Val-de-Reuil, qu’elle vient 
d’intégrer, son bureau regorge 
de cadeaux d’entreprise. Agent 
commercial depuis 30 ans, Sylvie 
Chenet peut répondre à toutes 
les demandes. Tee-shirt, mug, 
gourde, set de table, articles de 
papèterie, magnet, tout ce qu’elle 
propose est personnalisable et 
commercialisé auprès des bou-
tiques souvenirs, musées, offices 

Alunited : l’aluminium au service des entreprises
Née en 1974 sous le nom d’Alunord, Alunited vient de célébrer 50 ans d’activité. Si l’entreprise de Louviers 
a connu plusieurs vies, elle a su s’adapter aux évolutions du marché grâce à sa spécialité : 
l’extrusion d’aluminium.

Si vous êtes en sécurité dans votre voiture, c’est très certainement 
grâce à Alunited. Créée en 1974 pour l’extrusion d’aluminium pour 
le secteur du bâtiment, l’entreprise a pris un virage à la fin des 
années 1990 pour évoluer dans l’automobile. « Nous produisions 
essentiellement des poutres de pare-chocs pour des voitures 
fabriquées en grande série. Au début des années 2000, nous nous 
sommes diversifiés en assemblant les poutres de pare-chocs des  
crash-box, conçus pour absorber les chocs en cas d’impact. Puis 
nous avons lancé la fabrication du bac batterie pour la Renault 
Zoé » rappelle Sébastien Pallavicini, directeur général d’Alunited. 
L’entreprise va jusqu’à produire 3 millions de poutres par an.

Léger, résistant, anti-corrosif, l’aluminium est un matériau qui 
intéresse les constructeurs automobiles. Alunited a pourtant 
dû revoir sa stratégie quand sa maison mère, l’équipementier 
allemand Benteler depuis 2010, revend l’entreprise à un fonds 
d’investissement allemand Fidelium Partners. « Nous sommes 
passés du statut de site de production dans un groupe à une 
entreprise autonome qui cherche à se développer dans son 
environnement local » indique Sophie Brière, responsable des 
Ressources Humaines.

Démarche RSE
Alunited s’est adapté en se positionnant sur le créneau des 
voitures haut de gamme (Rolls Royce, Jaguar, Lamborghini, 
Audi…) produites en Europe. Ses pièces en alu sont désormais 
fabriquées en plus petites séries mais demandent davantage 
d’ingénierie. 70% de la production sont exportées. L’entreprise 

 d’infos 
sc.contact.commerciale@gmail.com 
06 81 88 62 11

Sébastien Pallavicini, 
dg d'Alunited

cherche également à se diversifier en investissant 
d’autres secteurs d’activités : construction, 
pièces pour voiture sans permis, vélo-cargo, 
camping-car, panneaux photovoltaïques, etc. 
Autre tournant pour l’entreprise : l’engagement 
dans une démarche RSE (responsabilité 
sociétale des entreprises) et la décarbonation. 
Nous essayons de travailler avec 
des partenaires qui utilisent 
de l’énergie propre et de 
l’aluminium recyclé » 
préc ise  Sébast ien 
Pallavicini. Aujourd’hui, 
A l u n i t e d  e s t  l a 
première entreprise 
de l’UIMM labellisée 
RSE, dans l’Eure.

 d’infos 
alunited.eu  |  contact@alunited.fr  |  

15

se créer



 d’infos 
asuri.fr  |  contact@asuri.fr  |  07 89 67 63 55  |  

Dorémus : 112 ans 
pour traverser la Seine
L’entreprise Dorémus a inauguré ses nouveaux 
locaux à Courcelles-sur-Seine, vendredi 13 
décembre. Un tournant pour la 5e génération 
de cette entreprise familiale, née à St-Etienne-
sous-Bailleul en 1912.

« L’ADN d’Asuri, c’est le conseil, 
la réactivité, la proximité, 

l’humain » annonce 
d’emblée Vincent Hibon. 

Des valeurs qui lui 
tiennent à cœur, dans 
un milieu pourtant très 
concurrentiel et où bon 
nombre d’interventions 
peut se faire à distance. 
« Le contact personnalisé 

est pourtant la clé pour 
bien cerner la demande 

de l’entrepreneur » pense 
le jeune chef d’entreprise. 

Il a créé Asuri, à Louviers, 
après avoir travaillé pour les 

autres. Développement, sécurité informatique, direction 
commerciale…, ses compétences, forgées dans de 
grandes entreprises l’ont incité à créer sa structure 
pour proposer la vente de matériel informatique, la 
maintenance à distance ou sur place et la sécurité 
informatique. « Je travaille avec un éditeur de logiciels 
et avec des data centers qui conservent les données 
en France pour préserver la souveraineté de leurs 
clients. Nous sauvegardons chaque jour l’intégralité 
du contenu de l’ordinateur » souligne l’informaticien.

Des dons pour les écoles
La petite structure garantit une grande réactivité 
en cas de problème. Vincent intervient immédiatement 
en cas de piratage par exemple. « J’essaie aussi d’être 
réactif pour la maintenance. Je ne travaille pas à l’heure 
ou au ticket mais en maintenance illimitée. Cela fait 
partie du contrat, tout comme le prêt de matériel 
en cas de panne. » Les ordinateurs dont ses clients 
veulent se séparer sont récupérés par Asuri, remis 
à neuf et donnés à des écoles de petites communes. 
La philosophie d’Asuri séduit les clients TPE et PME 
qu’ils ne comptent qu’un ou 40 salariés. L’écoute et 
l’accompagnement sur-mesure ont permis d’établir avec 
ces entreprises des relations de confiance. « Elles sont 
toutes situées à une heure autour de Louviers. Ainsi, 
je peux rester réactif et répondre rapidement à leurs 
attentes » affirme Vincent. Le fichier client d’Asuri s’étoffe 
régulièrement ce qui devrait lui permettre de recruter 
un technicien et un commercial l’année prochaine.

Si vos barbecues sont un succès, c’est sûrement, 
en partie grâce à Dorémus. Cette entreprise est 
spécialisée dans le boyau naturel, celui qui entoure 
les saucisses, chipolatas et autres boudins. 
« Dorémus a été créée en 1912 à St-Etienne-sous-
Bailleul, au fond d’une vallée car il fallait un 
moulin et une grande quantité d’eau » retrace 
Philippe Grojean, 4e génération de l’entreprise 
familiale. Au fil des décennies, l’emplacement 
s’est révélé moins adapté à l’activité. Il fallait 
une accessibilité plus importante. Le service 
Implantation-Commercialisation de l’Agglo Seine-
Eure a proposé un terrain de 8 000 m2 sur la zone 
d’activités du Trou à Crillon, à Courcelles-sur-
Seine. Après 10 mois de travaux, un bâtiment de 
1 500 m2 a été construit et inauguré. L’entreprise a 
investi 2,4 M€ et recruté 2 salariés pour atteindre 
14 collaborateurs. « Aujourd’hui, nous célébrons plus 
qu’une inauguration de locaux, mais notre volonté 
d’innovation, de bien-être pour notre personnel 
et notre engagement pour un environnement de 
travail plus ergonomique, efficace et épanouissant » 
souligne Anne-Séverine Grojean, dirigeante de la 
société depuis 2017, qui a pris la suite de son père.

10 000 km de boyaux
Dorémus reçoit des boyaux de moutons ou 
de porcs déjà lavés. Son métier consiste à les 
mesurer (toujours aujourd’hui en yards !), les 
démêler, les calibrer pour que le producteur, 
le boucher par exemple, y insère la chair à 
saucisse. 30 jours de salaison suit ce process 
pour que la constitution du boyau reste stable. 
Chaque année, l’entreprise travaille 10 000 km 
de boyaux. Sur la trentaine d’entreprises de 
boyaux naturels en France, elle fait partie des 
5 premières sur le secteur du boyau de mouton.

Asuri : toute l’informatique 
à proximité
Après avoir acquis une solide expérience dans des 
entreprises informatiques, Vincent Hibon a créé Asuri, 
à Louviers, qui décharge le dirigeant d’entreprise 
de tout souci dans ce domaine.

Philippe et Anne-Séverine Grojean, 
4e et 5e générations de l'entreprise familiale

Vincent Hibon facilite 
l'informatique
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Vous connaissez beau-
coup de lieux où l’on peut 
organiser un séminaire le 
matin et faire du paddle 

entre midi et deux ? Où l’on peut 
assister à un congrès et découvrir 
une expo dans une ancienne église 
désacralisée ? Le territoire Seine-
Eure permet tout cela. Il le fait savoir 
à travers sa nouvelle marque du ter-
ritoire pour le tourisme d’affaires : 
« Le Spot Séminaire en Normandie ». 
« L’objectif est de faire émerger la 
destination Seine-Eure comme 
une destination MICE (Meetings, 
Incentive, Conferences, Exhibi-
tions / Events) en se démarquant 
de la concurrence forte.Ici, c'est 
un lieu de proximité, de décon-
nexion et de performance » 
présente Joris Bénier, vice-pré-
sident au rayonnement touristique, 
à l’Agglo.

L’Agglo a en effet des qualités à faire 
valoir : une situation géographique 
idéale à 1h de Paris et de Deauville, 
des atouts tendance (la forêt, des 
activités de loisirs de pleine nature, 
un patrimoine riche), et elle répond 
aux grandes valeurs d’aujourd’hui : 
l’humain au cœur des actions, le 

Le Spot Séminaire en Normandie 
La nouvelle marque du tourisme d'affaires 
L’Agglo Seine-Eure est un territoire privilégié pour organiser un événement d’entreprise. Séminaire, 
cohésion d'équipe, conférence… Entre nature et performance, entre connexion et déconnexion, 
une marque symbolise tous les lieux utiles au tourisme d’affaires : « Le Spot Séminaire en Normandie ».

 d’infos
À l’Office de tourisme, le club 
Affaires vous aidera à 
organiser votre événement 
d’entreprise sur-mesure : 
tourisme-seine-eure.com/
seminaires/le-spot/ 
valerie.danet@seine-eure.com

slow tourisme, le bien-être, les acti-
vités décarbonées.

Pour une expérience unique et 
personnalisée, Le Spot se décline 
en six versions :
•  Spot Sport : pour se dépenser 

et libérer sa créativité : nautisme, 
trail, escalade…

•  Spot Culture : pour découvrir 
les richesses patrimoniales et 
culturelles

•  Spot Nature : pour ressourcer 
les équipes

•  Spot Séminaire : pour se 
rassembler dans des lieux 
propices à la performance

•  Spot Convivial : pour se retrouver 
et partager des moments 
d’équipes

•  Spot Normandie : pour se 
déconnecter et profiter du 
charme et des paysages 
de la Normandie

Le Spot est une marque identitaire 
qui rassemble tous les prestataires 
du tourisme d’affaires en Seine-
Eure, prêts à vous offrir le meilleur 
des séminaires, congrès ou team 
building.

« Le Spot Séminaire en 
Normandie et le service tourisme 
d’affaires représentent l’union 
parfaite pour dynamiser et 
structurer le secteur MICE en 
Seine-Eure. Je contribue à 
sa montée en puissance, en 
accompagnant les prestataires 
grâce au club Affaires et en 
conseillant les clients dans leur 
choix. En suivant les 
tendances et en innovant 
dans les bonnes 
pratiques, je m’assure 
que notre territoire 
soit attractif et 
compétitif, tout 
en valorisant son 
identité unique ! »

Le verbatim de
Valérie Danet, 
chargée de mission 
tourisme d’affaires
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Le chiffre

L’Agglo regroupe 40 lieux utiles 
aux entreprises : 32 lieux 
d’accueil et 8 prestataires 
d’activités team-building

40

Le Spot Séminaire en Normandie fait émerger le territoire Seine-Eure 
pour vos rendez-vous d'entreprise
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Benoit Leblond : 
la Verrière met la lumière 
sur les livres
« Dans le domaine de la 
logistique et du transport, 
j’étais arrivé au bout du 
chemin » confie Benoit 
Leblond. Originaire de 
Pont-de-l’Arche, passionné 
de littérature, convaincu 
du potentiel du local de 
110 m2 en plein centre-ville 
(racheté par la commune via 
l’Etablissement Public Foncier 
de Normandie, puis réaménagé par 
la commune avec un accompagnement 
de la Foncière de Normandie), il a estimé que les 
planètes étaient alignées pour donner un tournant à 
sa carrière professionnelle. Pont-de-l’Arche, lauréate 
du programme national « Petites Villes de Demain » a 
réalisé des études, qui avait notamment mis en évidence 
le besoin de maintenir une librairie dans le centre-bourg. 
Un appel à projet a été lancé et celui de Benoit Leblond 
a remporté l’adhésion de la collectivité.  Il a ouvert La 
Verrière, le 7 décembre. Bien plus qu’une librairie, elle 
propose une multitude de services : presse, papèterie, 
livres, carterie, coin cadeaux et jouets, PMU, Française 
des Jeux. Le coin détente avec table basse et canapé est 
tout à fait approprié pour déguster une boisson chaude 
ou accueillir des auteurs. Situé à deux pas du camping, 
du tracé de La Seine à Vélo et des berges de l’Eure, 
le libraire a aussi pensé aux touristes en aménageant 
un espace consacré aux produits normands.

Patrick Lequette, 
nouveau président du C2D

Patrick Lequette est le nouveau 
président du Conseil de 

Développement Durable. Ancien 
maire de Venables, à l’origine 
de la création de la commune 
nouvelle des Trois Lacs dont il 
fut le premier maire et président 
de l’association culturelle Gilbert 

de Venables, Patrick Lequette 
s’est toujours investi dans l’action 

publique. Il a été élu communautaire 
chargé des mobilités et des bâtiments 

et a formé un binôme avec Jacky Bidault de 2017 à 
2020 lors de la fusion de l’Agglo Seine-Eure et de la 
communauté de communes Eure Madrie Seine.

Membre du C2D depuis 2024, homme de terrain, 
pluridisciplinaire, Patrick Lequette veut servir de relais 
entre les problématiques de terrain et les élus, mais tient 
aussi à ce que les actions des élus soient connues de 
la population. « Je suis très attaché à l’équité entre les 
communes, qu’elles soient urbaines ou rurales » précise-
t-il. Avec les 20 membres du C2D, il veut s’atteler à de 
nombreux thèmes : l’économie sociale et solidaire, 
la mobilité, l’alimentation ou encore la santé. Des groupes 
de travail sont formés. Parce que la communication est 
essentielle à ses yeux, il souhaite que les membres du 
C2D partent au contact des citoyens pour connaître les 
attentes et besoins et faire de ces doléances une base 
de travail. Les personnes qui souhaiteraient 
rejoindre le C2D (notamment des habitants 
de la vallée d’Eure) sont les bienvenues !

 d’infos 
C2D@seine-eure.com 

Eric Awono l’inventeur de boissons
Après 20 ans dans les télécommunications, Eric Awono s’est pris 
de passion pour la création de boissons. Il a fait du rhum arrangé 
sa spécialité, à laquelle s'ajoutent le punch et les blancs de fruits. 
Sa cave la Jon a quitté la rue Dupont-de-l’Eure, à Louviers, pour 
s’installer avenue Winston-Churchill. Ici, il a tout l’espace pour inventer 
toujours plus. Sa devise : sortir des standards. « On peut « arranger » 
avec tout : des épices, des fruits, des aromates, même du bois (comme 
des racines vanillées) ou des bonbons » détaille Eric Awono. Il utilise 
s’il le peut des produits normands et même ceux du réseau « Achetons 
local en Seine-Eure ». Eric élabore ses punchs avec la même passion 
et a même élaboré des blancs de fruits. Dans son nouveau local, 
il peut organiser des ateliers dégustation, after-work, anniversaire, 
enterrement de vie de garçon ou jeune fille ou même des ateliers 
de création de son propre rhum.

 d’infos 
La Jon : 13bis Avenue Winston 
Churchill - Louviers  |  02 79 02 02 23 
www.la-jon.fr 
rhumlajoncommunication@gmail.com

 d’infos
18 Place Hyacinthe-Langlois, Pont-de-l’Arche 
02 35 02 34 80  |  la.verriere@hotmail.com  |  
Ouvert du mardi au samedi de 7h30 à 12h30 
et de 14h30 à 19h et le dimanche de 9h à 12h30.
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Sur les hauteurs du parc de la Créquinière, au Val d’Hazey, 
les murs abîmés d'une petite chapelle abritent une crypte 

construite sur le modèle de la grotte de la Nativité à Bethléem. 
L’association L’étoile de Bethléem se démène pour faire vivre le 

site. Les explications de Virginie Stordeur et Matthieu Bessat, 
respectivement secrétaire et trésorier de l’association. 

La question

Pourquoi la chapelle de Bethléem 
porte-t-elle ce nom ?

La chapelle a été 
construite en 1576 et 

consacrée en 1584. Le caractère 
original de celle-ci réside dans la 
crypte qui est une reproduction 
à l'échelle et sur le même modèle 
que celle protégeant la grotte 
de la Basilique de la Nativité 
de Bethléem, où Marie a donné 
naissance à Jésus. Ce monu-
ment qui serait unique en France 
appartenait aux moines de la 
Chartreuse de Bourbon-lez-Gail-
lon, également située à Aubevoye . 
Après la Révolution, la chartreuse 
et la chapelle ont connu plusieurs 
propriétaires, qui les ont plus ou 
moins bien entretenues. La char-
treuse a disparu. La chapelle a été 
transformée en maison de cam-

d’infos
etoiledebethleem.fr  |  

Gérant d’une entreprise de menuiserie, 
l’esprit entrepreneur, Mathieu Alvelos a 
tout de suite vu le potentiel de l’ancien 
bar. « Ma philosophie est de rassem-
bler, de créer un réseau. Un espace de 
coworking me paraissait une bonne 
idée » explique le nouveau propriétaire. 
Sur deux niveaux entièrement rénovés, 
chaleureux et lumineux, La Parenthèse 
Cowork’in peut accueillir une quin-
zaine de personnes en mode nomade. 
Les bureaux privatifs peuvent aussi 
être loués de façon permanente. Deux 
salles de réunion (8 et 18 places) sont 
régulièrement réservées. Pour le clin 
d’œil, La Parenthèse Cowork’in a gardé 
des traces de l’ancienne activité : les 
tabourets hauts, l’enseigne, le minitel, les 
vieilles publicités, les tomettes au sol… 

Mathieu a même fait venir une ancienne 
cabine téléphonique pour souligner le 
côté vintage.

Un club des entrepreneurs qui ne 
se prend pas (trop) au sérieux
Pour faire connaître les lieux, l’en-
trepreneur a créé le business club 
archépontain. « Nous organisons un 
petit déjeuner et un afterwork par 
mois. Les adhérents ont la possibilité 
de se retrouver tous les quinze jours » 
présente-t-il. En adhérant (60 €/mois, 
160 €/trimestre ou 540 €/an), ils ont 
aussi accès aux locaux une journée par 
mois (un emplacement gratuit dans 
l’open space) et à l’Annuaire du club où 
sont recensées les activités et coordon-
nées des entreprises.

S’offrir une Parenthèse pour travailler ou se ressourcer

pagne au 19e siècle et la crypte 
servait de cellier. Le site est laissé 
peu à peu à l’abandon à partir 
de 1914. Des actions importantes 
sont néanmoins entreprises pour 
le préserver : le maire d’Aube-
voye, qui en a hérité, fait inscrire 
la crypte à l’inventaire des Monu-
ments Historiques en 1933. Puis, 
de 1950 à 1980, Germain Villain 
et sa femme entreprennent des 
travaux. De nouveau, messes, 
mariages et baptêmes y sont 
célébrés. Le décès sans héritier 
de Germain Villain en 1992 ouvre 
une nouvelle période d'abandon. 
En 2022, le nouveau propriétaire, 
Jean-Pierre Blondel, accueille 
favorablement la constitution 
d’une association, L’étoile de 

Bethléem, dont les 140 adhérents 
ont pour objectifs de valoriser le 
lieu, y organiser des événements 
(Journées Européennes du Patri-
moine, Epiphanie, Pierres en 
lumières, randonnée, etc) et récol-
ter des fonds pour sauvegarder 
et restaurer la chapelle. Par des 
partenariats, différents acteurs 
(associations, artisans...) sou-
tiennent la démarche, notamment 
en fabriquant occasionnellement 
des produits dont une part des 
recettes est reversée au profit 
de la sauvegarde de la chapelle. 
Toute aide est la bienvenue, que 
ce soit en adhérant à l’associa-
tion (10€) et/ou en s'engageant 
comme bénévole, fut-ce 2h par 
mois !

Virginie Stordeur 
et Matthieu Bessat

La Parenthèse c’est aussi 
un petit appartement cosy 
pour couple, avec chambre 
romantique, sauna, jacuzzi… 
À louer en location de courte 
durée. Une autre ouverture 
est prévue en 2025.

Le

Le bar PMU de la rue du Général-de-Gaulle, à Pont-de-l’Arche a laissé la place à La Parenthèse. Cette 
marque regroupe un espace de coworking, et un petit appartement disponible en location de courte durée.

La Parenthèse Cowork’IN : 21 rue du Général-de-Gaulle  
Pont-de-l’Arche  |  02 32 87 14 77  |  contact@laparenthese-coworking.fr

d’infos
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En mémoire de la Shoah

À l’occasion du 80e anniversaire de la libération 
du camp d’Auschwitz, le Pôle archives Seine-Eure 
organise une série d’événements culturels, éducatifs 
et intergénérationnels dédiés à la mémoire de la 
Shoah dans l’Eure.

Les rencontres ont débuté lundi 27 janvier avec la lecture 
d’archives « Mémoires d’étoiles », imaginée et jouée par 
le Pôle archives et le lycée Marc-Bloch, à Val-de-Reuil. 
Ce fut l’occasion de la présentation du livret « Mémoires 
d’étoiles, étincelles d’humanité » qui rend hommage 
à tous ceux qui ont vécu l’inimaginable. Ce livret est 
téléchargeable sur le site de l’Agglo et disponible au Pôle 
archives Seine-Eure.

Ces premiers rendez-vous se poursuivent avec une 
exposition consacrée aux Juifs de France dans la Shoah, 
réalisée par l’Office national des anciens combattants 
et victimes de guerre et enrichie de documents locaux 
par les archivistes. Elle est visible jusqu’au 4 avril, du lundi 
au vendredi, de 14h à 17h, au Pôle archives Seine-Eure 
(rue Charles-Cros à Louviers). Pour la compléter, un 
podcast a été réalisé par les lycéens de Marc Bloch et le 
Pôle archives, disponible sur le site de l’Agglo. Des visites 
commentées gratuites seront proposées le samedi 
29 mars à 14h.

Enfin, jeudi 6 mars, une adaptation scénique du roman 
de Joseph Kessel, « Les mains du miracle » est proposée 
à la Maison de la jeunesse et des associations, place 
des Chalands, à Val-de-Reuil, à 19h30. Le récit retrace 
l’histoire du docteur Félix Kersten, masseur personnel 
d’Himmler, et son rôle inattendu dans le sauvetage de 
milliers de prisonniers des camps de concentration. 
Autant d’événements qui invitent à réfléchir aux valeurs 
de solidarité et d’humanité lors des grands traumatismes 
de l’Histoire.

Qui ?
Le budget 2025, de 200 M€, a été voté 
en décembre. Il s’agit d’un budget robuste, 
qui tient compte des efforts budgétaires 
demandés par l’Etat. Il est destiné à soutenir 
le développement économique, les services 
à la population et les transitions.

Le budget a été élaboré sans augmenter 
la dette et sans créer de nouveaux 
impôts. En maîtrisant ses dépenses de 
fonctionnement, l’Agglo parvient à garder 
des finances saines. Ses ressources 
proviennent en grande partie des 
entreprises, de ses partenaires financiers 
et non d’impôts prélevés sur les habitants.

Pour quoi  ?

Comment ?

3 En

Q
Le budget 
2025 
de l'Agglo

Les investissements seront orientés vers le 
développement économique durable : aide 
à l’implantation et développement d’en-
treprises, développement du tourisme, de 
l’économie sociale et solidaire, des énergies 
renouvelables et de l’économie circulaire. 
Protéger les ressources naturelles, la biodi-
versité et le patrimoine est aussi une prio-

rité dans ce budget, tout 
comme le logement, l’ac-
cueil des enfants et des 

seniors. Quelques grands 
projets : ouverture de 

Porte de l’O qui abrite 
la Maison du vélo, 
agrandissement de 
la salle Marcel Pa-
gnol au Val d’Hazey, 
nouvelle passerelle 
à Val-de-Reuil...
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The WallSocial

Recevez directement dans votre boîte 
mail toute l’actualité du 1er château  
de style Renaissance en France et 
tenez-vous informés sur les travaux 
de réaménagement, les projets, 
les événements, les coulisses, les 
visites et toute l’info culturelle et 
patrimoniale liée au monument !
> pour s’abonner : 

Le territoire Seine-Eure a tout pour être 
le lieu idéal pour organiser les séminaires. 
Suivez le nouveau compte sur LK pour 
tout savoir sur cette nouvelle offre !

UN NOUVEAU PORTAIL FAMILLE est mis 
en place pour simplifier vos démarches 
liées au service enfance-jeunesse. Suivez 
le tuto pour créer votre compte ! 

LE VŒUX DU LIEN
 « Être ensemble et créer 
du lien pour développer 
notre territoire », tel était le 
fil rouge de la cérémonie 
des vœux de l’Agglo aux 
entreprises et partenaires. 
Retours en images sur 
cette soirée hors du 
commun ! 

Surf it !
Post it !

Share it !

Play it !

#SeineEure
Suivez-nous sur X @AggloSeineEure
Aimez la page Facebook @Agglo Seine-Eure
Savourez notre Instagram @agglo_seineeure
Découvrez notre LinkedIn @Agglo Seine-Eure
Visionnez notre chaîne YouTube Agglomération Seine-Eure

HIVER GRIS, JOURNÉES COURTES, 
COUP DE FATIGUE ? 
Pas de doute, c’est le blues de l’hiver ! 
Heureusement, on a la solution pour vous 
redonner le sourire : la Good newsletter de 
l’Agglo Seine-Eure :-)  Chaque mois, faites 
le plein d’infos positives, de bons plans et 
d’idées de sorties pour égayer votre quotidien. 
Abonnez-vous dès maintenant en scannant ici : 

agglo-seine-eure.fr
d’infos sur :

Surf it 

LANCEMENT DE LA MARQUE SPOT !

TOUT SUR LE CHÂTEAU
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Pour atteindre la neutralité carbone en 2050, 
des initiatives doivent être prises dans tous 
les domaines. Des entreprises font leur part 
du chemin, l’Agglo aussi.

Le dérèglement climatique touche le monde entier. Incendies, 
sécheresses, inondations, perte de la biodiversité, personne 
ne semble épargné. Atteindre la neutralité carbone en 2050, 
objectif défini dans l’Accord de Paris en décembre 2015, 
devient plus qu’une nécessité pour garantir notre qualité de 
vie. « Concrètement, cela signifie qu’il faut trouver un équilibre 
entre les émissions de gaz à effet de serre et leur absorption 
par les puits de carbone naturels. Ces puits sont tous les élé-
ments qui absorbent plus de carbone qu’ils n’en émettent, 
comme le sol, les forêts, les océans, etc » indique Anne Terlez, 
vice-présidente aux Transitions à l’Agglo. Au niveau mon-
dial, les puits naturels élimineraient environ 10 gigatonnes de 
CO

2
 par an quand les émissions de CO

2
 ont atteint près de 

38 gigatonnes en 2021. Il est donc urgent de réduire les émis-
sions de toutes les manières possibles. « La décarbonation 
passe soit par la décroissance, soit par la croissance décar-
bonée. Nous optons pour cette voie, en décarbonant le plus 
possible nos actions » présente Bernard Leroy. Une alimenta-
tion en circuit court, une consommation qui utilise une énergie 
plus durable, moins de matières ou des matières recyclées 
sont des voies à poursuivre. « Sur le territoire Seine-Eure, des 
entreprises, des associations ont compris l’enjeu de la décar-
bonation et s’y engagent avec énergie. Skytech, Carrières de 
Vignats, Alkern, ID Verre, Barry Callebaut, Veragrow, VPK, BEA, 
Sanofi, Schneider, et tant d’autres ont inscrit les transitions 
dans leur mode de production, rappelle Bernard Leroy. L’Agglo 
de son côté aide les habitants à décarboner leur transport, 
leur habitat, leur alimentation, favorise le développement des 
énergies renouvelables et le maintien de la biodiversité. Il s’agit 
d’un enjeu pour la qualité de notre environnement et notre 
cadre de vie. »

Une Agglo 
plus vertueuse

15 ha 
de panneaux photovoltaïques 
au sol en projet

1,3 M€/an 
d’investissement par l’Agglo 
dans les bus électriques



Le dossier
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#1  LE RÉSEAU DE CHALEUR
Un réseau de chaleur urbain alimenté par 
une chaudière biomasse est à l'étude à 
Pont-de-l’Arche. Il chaufferait les principaux 
bâtiments publics. L’Agglo accompagne la 
commune dans l’ingénierie de ce projet 
chiffré à 2,5 M€. La chaufferie sera implantée 
sur le parking du gymnase du collège, 
à proximité des principaux bâtiments à 
chauffer (mairie, écoles, gymnase, salle 
des fêtes, collège) et produirait 1,6 GWh/an. 
À Gaillon, le réseau de chaleur qui alimente 
déjà la piscine Aquaval et le collège Georges 
d’Amboise pourrait être étendu jusqu’au 
château de Gaillon grâce à la création d’une 
nouvelle unité biomasse. Elle profiterait aux 
bâtiments publics et aux logements sociaux. 
Coût estimé : 8 M€ pour une production de 
7,4 GWh/an.

#2  LES OMBRIÈRES
L’Agglo a mené une étude pour l’installation 
d ’ombrières  munis  de panneaux 
photovoltaïques sur les parkings de ses 
équipements. Elle veut devancer la loi qui 
rendra obligatoire de couvrir au moins 
la moitié de la surface des places de 
stationnement de plus de 1 500 m2. Il existe 
un réel potentiel sur le territoire grâce aux 
parkings d’Aquaval, Caséo, Glacéo, les zones 
d’activités Ecoparc, les Hauts Prés et les 
stations d’épuration de Léry, Ecoparc 2 et 
Aubevoye. Les travaux pourraient débuter 
cette année.

#3
   LES PANNEAUX 
 PHOTOVOLTAÏQUES

L’Agglo travaille à la création de 2 fermes 
photovoltaïques au sol, à Criquebeuf-
sur-Seine, sur une superficie de 30 ha et à 
Martot sur 15 ha, sur d'anciennes carrières. 
Ces 2 projets seraient développés avec 
l’entreprise GDS (Générale du Solaire),  
actionnaire avec l’Agglo. Des habitants 
pourront acheter des parts également ! Ces 
projets devraient voir le jour en 2026.

#4  L’HYDRAULIQUE
Total Energies développe un projet de 
centrale hydroélectrique sur d’anciennes 
écluses, à Poses, qui ne sont plus utilisées. 
Bien qu’il s’agisse d’un projet privé, l’Agglo 

restera attentive à ce que l’environnement 
ne soit pas dégradé et la continuité 
écologique respectée. Un projet identique 
pourrait voir le jour à St-Pierre-la-Garenne, 
sur le site de Port-Mort.

#5  LA MÉTHANISATION
En plus de celui de Gaillon géré par Maillot, 
8 exploitations agricoles du plateau du 
Neubourg se sont associées pour créer 
un méthaniseur à La Haye-le-Comte en 
juin 2024. Il est alimenté de 19 000 T/ an 
de matières végétales. L’énergie verte 
fournie (210 normo m3/h de gaz) est 
entièrement revendue à GRDF. Elle couvre 
la consommation énergétique de 3 300 
foyers/an… ou peut faire rouler 76 bus 
24h/24 et 7j/7 ! Le digestat devient un 
engrais organique que les agriculteurs 
épandent dans leurs champs. De son côté 
l’Agglo pourrait construire un méthaniseur 
à Ecoparc 2, alimenté des boues des stations 
d’épuration. Le digestat serait composté. 
10 à 15 000 T de boues pourrait couvrir la  
consommation énergétique de 410 foyers.

#6
   LES MOBILITÉS 

DOUCES
L’Agglo incite à se déplacer sans polluer en 
déployant son plan vélo. Pour cela, elle met 
en place des infrastructures (70 km de voies 
cyclables déjà aménagées et autant prévu 
d’ici à 2033) et des équipements. La Maison 
du vélo ouvrira au printemps ; 120 vélos à 
assistance électrique sont mis à disposition 
dans 31 stations vélo dans 12 communes. À 
l’école, les enfants de certaines communes 
se déplacent grâce au S’Cool Bus. En 
parallèle, l’Agglo étend toujours plus ses 
lignes de bus Semo et incite à compléter les 
itinéraires longs avec le train grâce à ses 3 
gares SNCF.

#7
   LES DÉPLACEMENTS 

DES SALARIÉS
Les trajets domicile-travail des plus de 
45 000 salariés du territoire, quand ils sont 
effectués en voiture, polluent l’atmosphère, 
génèrent fatigue, perte de temps et 
stress. Pour y remédier, l’Agglo incite au 
covoiturage en adhérant à Blablacar Daily 
(1 voiture sur la route vaut mieux que 4 !) 
et met à disposition 94 vélos à assistance 
électrique dans les entreprises qui en ont fait 
la demande. Les frais de maintenance sont 

pris en charge par l’Agglo et l’employeur. 
Leur utilisation est donc totalement gratuite 
pour le salarié.

#8
   RÉNOVER 

L'HABITAT
En poussant la porte de La maison de 
l’habitat, ce sont toutes les solutions 
d’économie d’énergie qui s’offrent à vous ! 
S’il est difficile de décarboner totalement 
une maison ou un appartement, il est 
possible de réduire considérablement 
la facture énergétique et d’opter pour 
des solutions plus écologiques. Vous ne 
savez pas par où commencer ? Suivez 
les recommandations des conseillers 
énergétiques de La maison de l’habitat. 
Elles sont neutres et gratuites !

#9
  SOUTENIR 
 LES ENTREPRISES 
DANS LEURS 
TRANSITIONS

L’Agglo est au côté des entreprises qui 
souhaitent décarboner leur activité. Elle 
informe, accompagne, soutient, met 
en réseau et appuie les demandes de 
financements auprès de l’Europe, l’Etat, la 
Région, l’Ademe et la BPI. Elle met également 
son ingénierie à leur service, facilite toutes 
les démarches administratives et organise 
des événements sur cette thématique (voir 
ci-dessous !)

#10
   DÉCARBONONS 

EN SEINE-EURE
L’Agglo propose aux professionnels une 
nouvelle édition du séminaire Décarbonons 
en Seine-Eure, vendredi 7 mars, de 8h30 à 17h, 
au Hub Expo & Congrès. Au programme de la 
matinée : une conférence de Benoît Laignel, 
expert évaluateur du Giec sur le thème de « la 
résilience et l’adaptation » et une table ronde 
des élus de l’entente Axe Seine, qui se mettent 
en ordre de marche pour lever les freins, 
accompagner la réindustrialisation tout 
en facilitant les transitions. Des entreprises 
présenteront leur retour d’expériences 
et l’Ademe et la Région les aides aux 
entreprises. L’après-midi, des rendez-vous 
en B to B sont prévus pour mettre en lien 
et créer des opportunités. Ce séminaire, 
cofinancé par l’Etat et l’Agglo est gratuit 
pour les participants.

10 actions
pour accelerer

la decarbonation
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Un site exemplaire 
de décarbonation

L’entreprise Double A a cédé la place au premier site d’économie circulaire 
et de décarbonation du territoire Seine-Eure. Trois entités s’appuient 

sur leurs compétences mutuelles pour produire sans polluer.

Il n’a fallu que 2 ans pour passer de l’idée 
qu’on puisse transformer une machine 
de production de papier en machine 
de production de carton. Aujourd’hui, 
le pari est réussi. Sur l’ancien site de 
Double A, à Alizay, VPK produit du car-
ton ondulé sans aucune émission de 
CO

2
. Cette entreprise familiale belge 

achète 450 T de papiers usagés, dans 
un rayon de moins de 300 km autour 
du site. L’énergie dont la machine a be-
soin pour produire le papier cartonné 
provient de la chaudière biomasse de 
BEA (Biomasse Energie d’Alizay), sur le 
même site. « Nous utilisons 320 000 T de 
bois (broyats d’élagage, plaquettes de 
scierie, combustible solide de récupéra-
tion de VPK, etc) dont 85% proviennent 
de Normandie et le reste d’un rayon de 
200 km » précise Eric Lardeur, directeur 
de BEA.
VPK pousse encore plus loin sa dé-
marche de transition écologique. 
L'entreprise a installé un méthaniseur 
pour ses déchets de carton. Le biogaz 
produit vient alimenter une chaudière 
d'appoint. Elle construit également un 
bâtiment destiné à la fabrication de 
pellets. La chaleur nécessaire provient 

d’un récupérateur de chaleur installé 
sur une cheminée du site de BEA. Cette 
chaleur résiduelle partait jusqu’à pré-
sent à l’atmosphère. «  Notre ambition 
est de produire 120 000 T de pellets/an. 
Cette activité pourrait démarrer au se-
cond semestre 2025 » présente Pierre 
Macharis, président du groupe VPK.

Un projet nommé Dezir
Il restait un domaine où la décarbo-
nation n’était pas à l’ordre du jour : les 
350 000 T de CO

2
 issus des fumées de 

combustion de la chaudière biomasse 
de BEA, rejetées à l’atmosphère. A partir 
de 2029, grâce au projet Dezir de Verso 
Energy (Décarbonation en Seine-Eure 
et sur la Zone Industrielle de Rouen), 
ce CO

2
, après transformation, servira 

à faire voler les avions ! Il sera trans-
porté par canalisation souterraine 
jusqu’à Petit-Couronne, où grâce à 
l’ajout d’hydrogène vert, Verso Ener-
gy fabriquera un nouveau carburant, 
l’E-Saf, utilisable comme carburant 
par les avions. « À Alizay, dans l’Agglo 
Seine-Eure, toutes les conditions sont 
réunies grâce à la présence de la chau-
dière biomasse de BEA. Il s’agit d’un 

site stratégique en France car il est l’un 
des plus importants gisements de CO

2
 

biogénique. Ce CO
2
 est capital pour sa 

transformation en carburant durable » 
souligne Victor Levy-Frebault, directeur 
du développement chez Verso Energy. 
La production d’E-Saf n’émet pas de 
poussière, pas d’odeur, pas de bruit et 
pas d’émission atmosphérique. Le site 
d’Alizay deviendrait alors avec celui de 
Petit-Couronne, le premier projet de 
production d’E-Saf en France… et sans 
doute un exemple unique en France de 
site industriel décarboné.

La machine de production de carton de VPK
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opte pour la sobriété énergétique
Schneider Electric 

Schneider Electric, au Vaudreuil s’illustre par sa volonté de réduire 
ses consommations énergétiques. L’entreprise vise l’excellence : 

être site Zéro Net Carbone dès cette année !

Chez Schneider Electric, la décar-
bonation n’est pas une notion vide 
de sens. Le site, présent depuis 1975 
au Vaudreuil, fabrique quelque 
40 000 contacteurs par jour et 
emploie 320 salariés. Après avoir 
étudié les sources de consomma-
tion d’énergie, l’entreprise a mis en 
place un plan d’actions pour accé-
lérer sa décarbonation.

« Nous avons établi 3 programmes 
successifs d’efficacité énergétique 
depuis 2014. Le dernier en cours a 
réduit de 17,3% notre consommation 
énergétique, après avoir déjà 
réalisé -13% entre 2014 et 2017, puis 
-10% entre 2018 et 2020. Notre 3e 
programme se terminera à la fin 
2025. Bien que nous ayons déjà 
dépassé notre objectif de -15%, 
nous poursuivons nos efforts pour 
soutenir cette efficacité » se réjouit 
Virginie Rigaudeau, chef de projet 
communication Transformation 

Durable. Comment ? En agissant 
sur le bâtiment et sur les process : 
optimisation des pompes à chaleur, 
de l’éclairage du site à l’intérieur 
et à l’extérieur, récupération 
de la chaleur générée par les 
compresseurs, meilleure gestion de 
l’énergie consommée sur les lignes 
de production, et en particulier l’air 
comprimé utilisé pour l’assemblage 
des contacteurs. « L’usage de l’air 
comprimé représente 25% de notre 
consommation énergétique sur le 
site » fait-elle remarquer.

Zéro net carbone en 2025
Avec son plan « 0 production 0 
consommation », Schneider Electric 
veut stopper l’apport d’énergie 
quand les machines ne tournent 
pas et ajuster au strict nécessaire 
l’apport d’air dans les machines 
en fonctionnement. Grâce aux 
p a n n e a u x  p h o t o v o l t a ï q u e s 
installés sur le parking, le site 

pourrait également produire 10% 
de l’électricité qu’il consomme.

Ce n’est pas le seul plan dans 
lequel le site s’est engagé. Son 
plan de décarbonation vise à 
utiliser l'hydrogène pour supprimer 
totalement l’usage du gaz naturel. 
« En 2025, notre site sera Zéro 
Net Carbone, conformément 
aux ambitions du groupe. Cette 
étape achevée nous permettra 
d’accélérer sur toutes les actions 
en cours : l’économie circulaire, 
l’accompagnement continu de nos 
fournisseurs sur la décarbonation, 
et les actions diverses, sur le 
transport notamment » détaille 
Virginie Rigaudeau. 
L’ensemble du projet de décar-
bonation de Schneider Electric 
répond à une feuille de route votée 
par le groupe.

 d’infos 
se.com
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L’ambition décarbonée 
de DEMGY Normandie

A St-Aubin-sur-Gaillon, DEMGY Normandie est spécialisée dans la conception et 
la fabrication de pièces plastiques pour l’aéronautique, le spatial et la défense. 
Elle a mis en œuvre un plan de décarbonation ambitieux incluant l’utilisation 
de matériaux recyclés, l’optimisation de l’énergie et la sensibilisation de ses 
clients. Entretien avec Nicolas Jacquemin, directeur général de la société. 

Quelles sont les actions que vous avez 
mises en place pour réduire votre 
empreinte carbone ?

Tout d’abord, nous avons regroupé nos 
4 sites industriels en un seul, il y a 11 ans, 
où nous employons 140 salariés. Nous 
avons pu faire ainsi des économies 
d’énergie.
L’énergie d’ailleurs est un point impor-
tant : nous avons mis en place des so-
lutions de récupération de chaleur sur 
les process et les équipements annexes 
(quand les machines tournent, la cha-
leur récupérée chauffe le site) ; nous 
avons installé 3 000 m2 de panneaux 
photovoltaïques au sol, qui tournent 
en même temps que le soleil et qui 
couvrent 10% de notre consommation 
électrique. Nous avons également rem-
placé progressivement nos presses hy-
drauliques par des presses électriques 
qui ont généré 40% d’économie d’éner-
gie. Enfin, nous nous sommes engagés 
dans la démarche ACT’Eure de l’Ademe, 
qui est un plan de suivi de réduction des 
consommations d’énergie.

Qu’est-ce que cette démarche 
ACT’Eure ?

Nous avons souhaité anticiper la ré-
glementation en lançant notre premier 
bilan carbone il y a 2,5 ans. Puis nous 
avons adhéré à la démarche ACT (As-
sessing low Carbon Transition) qui per-
met d’établir un plan d’action détaillé 
pour parvenir à la neutralité carbone en 
2050, avec des objectifs intermédiaires 
à 2030 et 2035. Nous sommes aidés et 
conseillés par l’Ademe.

Quel est ce plan d’action justement ?

Il comprend plusieurs axes : la sen-
sibilisation de nos clients sur l’utili-
sation de matières recyclées dans 
les pièces que nous leur proposons ; 
le passage de notre flotte de véhicules à 
l’hybride ou à l’électrique ; l’amélioration 
des équipements internes pour réduire 
les consommations d’énergie ; l’accom-
pagnement de nos fournisseurs pour 
réduire les émissions indirectes et enfin 
la sensibilisation de nos collaborateurs 
aux enjeux de la décarbonation grâce 
à un document interne qui présente de 
manière pédagogique les raisons de la 
démarche « Vision bas carbone ».

Les matières recyclées que vous utili-
sez dans vos pièces assurent-elles les 
mêmes qualités techniques ?

Oui, tout à fait. Nous utilisons des 
polymères biosourcés, comme le 
polyamide 11, fabriqué par Arkema, 
dans l’Eure, à Serquigny. Nous pou-
vons aussi incorporer des matières 
recyclées, dans de nouvelles pièces 

à raison de 15-20%, sans aucun impact 
sur les caractéristiques mécaniques. 
Mais il faut convaincre les bureaux 
d’étude de nos clients, les sensibiliser à 
nos objectifs de décarbonation. Le pro-
blème c’est que les matières recyclées 
sont souvent plus chères en raison du 
manque de structuration des filières de 
retraitement. Notre objectif est d’aug-
menter progressivement la part de 
matériaux recyclés dans la production.

Votre plan d’actions en faveur de la 
décarbonation est ambitieux !

Ce sont des actions de bon sens, qui né-
cessitent des ressources, du temps et 
de réussir à convaincre beaucoup de 
monde : notre personnel, nos clients et 
nos fournisseurs. Notre objectif est que 
toutes les équipes s’approprient cette 
démarche et participent activement à 
sa mise en œuvre car nous avons tous 
à y gagner.

 ©
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Le premier site français Milence pour la 
recharge de poids lourds et de bus, en 
France, s’est implanté sur le territoire Seine-
Eure, en avril 2024. Equipé de chargeurs 
fournissant jusqu’à 400 kWh de puissance 
chacun, il permet un temps de charge 
des camions, quelle que soit leur marque, 
de 45 mn pour 500 km d’autonomie.

Contribuer à la décarbonation des poids lourds
L’emplacement a été mûrement réfléchi par 
Milence. « Ce premier centre de recharge 
dispose d’une position stratégique, au cœur 
d’une zone logistique de l’Agglo Seine-Eure, 
sur un axe majeur entre Paris et Le Havre (le 
plus grand port logistique de France) » avait 

Les voitures et camions 
passent au vert
La décarbonation concerne aussi les transports. Milence a choisi le parc 
d’activités Ecoparc 2, à Heudebouville, pour ouvrir sa première station 
de recharge pour poids lourds électriques en France.

fait remarquer Anja van 
Niersen, pdg de Milence, 
lors de l’inauguration. 
La France est aussi 
la colonne vertébrale 
de l’axe Rhin-Rhône. 
Un emplacement idéal, 
donc, le long de l’A13, au pied de l’échangeur. 
Le transport représente 25% des émissions de gaz 
carbonique. Les 3 millions de véhicules lourds en Europe 
représentent quant à eux 5,5% des émissions totales 
de gaz carbonique. « Notre mission : contribuer à cette 
décarbonation des transports pour les poids lourds de 
plus de 16 tonnes, affirme Anja van Niersen. Le marché 
est aujourd’hui de 2 à 3 000 véhicules lourds électriques 
en Europe. Il devrait être d’1 million en 2033. »

Guillaume Dumouchel, dirigeant de Dumouchel Energie, à Heudebouville, croit lui aussi 
aux transitions dans le secteur des transports. Installées à l’été 2023, sur Ecoparc 1, 
ses 4 points de charge voient progressivement leur fréquentation augmenter. 
Dumouchel Energie a des arguments : un bon emplacement au cœur des entreprises et 
au pied de l’autoroute A13, des charges rapides, la non facturation du stationnement 
et un grand parking. Autre argument de poids : la baisse de ses tarifs. « Nous avons 
renégocié nos contrats et nous répercutons la baisse sur le prix du kWh » annonce 
Guillaume Dumouchel. La charge, actuellement 
de 0,49 €/ kWh, passera progressivement à 
0,35 €/ kWh. Duhamel Energie a en plus souscrit un 
contrat auprès d’un fournisseur qui lui assure une 
énergie 100% décarbonée. « Nous avons réalisé notre 
bilan carbone il y a 3 mois et il est de 40% en dessous 
de la moyenne de notre secteur d’activité, se réjouit 
Guillaume Dumouchel. Cela nous encourage 
à poursuivre sur la voie des transitions. »

Dumouchel Energie baisse le tarif 
de ses bornes électriques

Milence, leader des sites de recharge pour 
poids lourds électriques
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Une collecte des ordures 
ménagères… propre

Depuis 2024, l’Agglo a confié à l’entreprise Sepur la collecte des ordures ménagères, 
sélectives et des déchets verts pour une durée de 8 ans. 

L’une des conditions au marché : se doter d’une flotte de véhicules 
roulant au biocarburant ou à l’électrique.

l’organisation des tournées.
Les avantages de l’électrique 
sont cependant intéressants. 
Ce type de véhicule n’émet 
aucune émission de gaz 
carbonique, et réduit le bruit 
au maximum. Il est agréable à 
conduire et le ripeur, à l’arrière, ne 
reçoit plus les gaz d’échappement. 
Enfin, pour les riverains, la tournée 
est aussi bien moins bruyante 
et moins polluante. Ces choix de 
carburation permettent 
de réduire de 70% les émissions 
par rapport au précédent 
contrat qui était à 100% gasoil.

Sepur utilise 18 véhicules pour 
les collectes, sur l’ensemble du 
territoire Seine-Eure. Parmi eux, 
5 véhicules de 26 tonnes sont 
électriques et 11 sont thermiques 
et roulent au biocarburant 
(résidus d’huile de colza). C’est 
le cas aussi de 2 camions bennes 
de 12 tonnes utilisés pour les rues 
étroites. « Qu’ils soient électriques 
ou thermiques, les camions 
bennes ont évidemment la même 
capacité. Ce qui change c’est 
l’autonomie. Nous réservons les 
camions électriques aux collectes 
de moins de 100 km, en milieu 
urbain : Louviers, Val-de-Reuil, 
Le Vaudreuil, Pont-de-l’Arche, 
Gaillon » indique Renaud Brunet, 
responsable d’exploitation 
chez Sepur Normandie.

Décarboner les collectes
L’ensemble de la flotte a été 
renouvelée petit à petit, depuis 
septembre 2024. Une nouvelle 
benne électrique doit encore 
arriver ces prochaines semaines. 
« Bien sûr un camion-benne 
électrique a un coût (350 000 € 
contre 200 à 250 000 € pour 
l’équivalent thermique). Nous 
répondons à la volonté forte 
de l’Agglo de décarboner les 
tournées, en nous appuyant sur 
notre expérience de la collecte 
en électrique » souligne le 
responsable d’exploitation. 
Il faut ensuite 12 heures pour 
recharger les batteries, sur le 
site même, où ont été installées 
7 bornes de recharge. Un élément 
aussi à prendre en compte dans 

Et les bus ?
En matière de transport, 
l’Agglo s’inscrit aussi dans la 
transition énergétique. Sur 
les 34 lignes qui desservent 
le territoire, 17 passeront au 
bus électrique, à raison de 
l’acquisition de 2 bus élec-
triques par an. Ils remplace-
ront 2 bus thermiques, qui 
sortiront de la flotte. Leur 
autonomie étant de 300 km, 
ils sillonneront en priorité 
les pôles urbains et seront 
rechargés au dépôt. L’inves-
tissement est conséquent : 
1,3 M€ par an. De nouvelles 
bornes de recharge se-
ront également installées 
après une étude qui doit 
déterminer le bon dimen-
sionnement électrique.

Renaud Brunet gère une flotte de véhicules de plus en plus décarbonée
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Des gymnases tout verts
La décarbonation passe aussi par la rénovation des bâtiments communaux. 
En plus des fonds de concours accordés aux collectivités, l’Agglo se lance dans la 
réhabilitation énergétique de gymnases. Cas pratiques au Val d’Hazey et à Gaillon.

Au Val d’Hazey, le gymnase Bernard 
Chandelier, d’une superficie de 
1 750 m2, a été construit en 1986. 
Pour atteindre l’objectif BBC 
Rénovation, l’Agglo, qui a financé 
et porté le projet, a travaillé sur 
tous les aspects du bâtiment : 
désamiantage de la toiture, 
isolation du plancher bas, isolation 
par l’intérieur, l’extérieur et la 
toiture. La ventilation mécanique 
a été remplacée par une centrale 
de traitement d’air plus puissante. 
Enfin, l’eau chaude sanitaire 
provient d’une chaudière gaz plus 
performante et moins énergivore 
que la précédente.

Un gain de 57%
Grâce à ces travaux, la consom-
mation énergétique du bâtiment 
devrait diminuer de 57% et les émis-
sions de CO

2 de 66%. « Ces chiffres 

seront à confirmer sur le long terme 
mais les utilisateurs du gymnase 
nous disent qu’ils ont gagné en 
confort et en condition d’utilisation » 
se réjouit le maire Philippe Colas.
À Gaillon, les clubs sportifs dé-
couvrent le nouveau gymnase 
André Malraux, le plus grand équi-
pement sportif de Gaillon-Val 
d’Hazey. Le projet a porté sur sa 
rénovation énergétique complète 
et la création d’une extension de 
300m2 pour accueillir une salle 
d’escalade. Construit en 1990, ce 
bâtiment était de plus en plus dif-
ficile à chauffer. Seule l’ossature a 
été conservée. Les parois ont été 
reprises et isolées par l’extérieur, 
et la toiture ne laisse plus passer la 
chaleur. L’eau sanitaire est chauffée 
par ballons électriques, alimentés 
par les panneaux photovoltaïques 
installés sur le bloc d’escalade. Ils 

L’Agglo productrice 
d’électricité verte
Une grande partie de 
l’électricité achetée par 
l’Agglo est issue des énergies 
renouvelables. Elle est 
également productrice 
d’électricité grâce aux 
panneaux photovoltaïques 
installés sur la station 
d’épuration du Val d’Hazey, 
l’Hôtel d’Agglo à Louviers, le 
centre de loisirs de Courcelles-
sur-Seine et le gymnase 
Malraux. 
Ces panneaux produisent 13 
GWh/an, soit la consommation 
électrique de 1 300 foyers de 
4 personnes ! 

L’info 
feel  good

devraient produire 30 000 kWh/an. 
« Les utilisateurs retrouveront tour 
à tour un équipement flambant 
neuf lors d’une réouverture éche-
lonnée à partir de février-mars, an-
nonce le maire Odile Hantz. Merci 
aux acteurs et partenaires qui ont 
contribué à la réalisation de ce très 
beau projet écologique. »

Le gymnase de Gaillon refait à neuf !
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Chefs d’œuvre normands
Du 20 mars au 6 avril, les 12 lauréats normands du concours Ateliers d’Art de France sont exposés 
au Carré Saint-Cyr au Vaudreuil. La veille de cette exposition, deux candidats régionaux (catégorie 
Création et Patrimoine) seront sélectionnés pour représenter la région lors du concours national.

Ateliers d’Art de France, syndicat 
des métiers d’art, organise chaque 
année un concours qui met en 
lumière l’excellence des savoir-
faire et la vitalité artistique en 
France. Dans chaque région, des 
pièces d’exception, créées par 
des artisans, sont récompensées. 
Cette année encore, la Fabrique 
des métiers d’art a été choisie 
par Ateliers d’Art de France pour 
organiser l’étape régionale au 
Carré Saint-Cyr, au Vaudreuil. 
Parmi les 40 artisans normands 
qui ont déposé leur candidature, 
12 ont été sélectionnés pour tenter 

de représenter la Normandie au 
concours national. Leur travail est 
exposé du 20 mars au 6 avril. En 
venant admirer leurs œuvres, vous 
connaîtrez les deux candidats de la 
catégorie « Création et Patrimoine » 
que le jury aura sélectionné 
la veille, mercredi 19 mars.
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L’Opéra de Rouen 
fait revivre Ravel
Pour célébrer les 150 ans de la naissance de 
Maurice Ravel, l’Opéra de Rouen reprend les 
grands classiques du célèbre compositeur, 
au Théâtre des arts et hors les murs. 70 
musiciens se déplaceront au Hub Expo & 
Congrès, à Louviers, dimanche 16 mars pour 
un concert exceptionnel intitulé « Ravel, 
Boléro et Concertos ». Quatre pièces seront 
jouées dans leur intégralité : l’incontournable 
Boléro, Ma mère l’Oye, Concerto pour la main 
gauche et Concerto pour piano en sol. Au 
piano, Alexandre Tharaud, un artiste rare, 
très sollicité, dont la venue est un grand 
privilège. L’orchestre symphonique sera 
dirigé par Lionel Bringuier, directeur de 
l’orchestre philharmonique royal de Liège.

 d’infos 
Ravel, Boléro et Concertos : 
Hub Expo & Congrès, 
dimanche 16 mars, 17h. 
Tarif : 28 €, 
moins de 18 ans : 14 €

 d’infos 
Du 20 mars au 6 avril 
28 rue Papavoine, Le Vaudreuil 
Ouvert le mercredi de 14h à 18h 
et du vendredi au dimanche 
de 14h à 18h 
fabriquemetiersdart.fr 

Le pianiste Alexandre Tharaud

Pour réserver 
votre place
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Charlène Damour  
« La poésie est un art de vivre »

Charlène Damour dirige la Factorie-Maison de Poésie, depuis septembre 2024. 
Elle a franchi le pont de l’Ile du Roi, à Val-de-Reuil, il y a presque 10 ans, d’abord comme 

chargée de production, pour devenir au fil des ans bras droit de Patrick Verschueren. 
Avec le Poétobus, la Poétothèque, la Poétothèque sonore, le café associatif, 

les résidences d’écriture et de création, elle veut porter haut la poésie 
auprès de tous les publics.

La qualité que vous préférez 
chez un homme et une femme
La bienveillance.

Votre principal trait de caractère 
Je suis quelqu’un de dynamique surtout au 
travail. Je peux moi-même être surprise de ma 
capacité à courir partout. 

Votre occupation préférée
J’aime faire le tour du lac de Poses en courant 
ou en marchant ! J’ai le droit à une 2e réponse ? 
Pour un temps calme, j’aime me poser dans mon 
canapé, sous un plaid, avec un bon livre et de la 
musique classique. Du Satie de préférence. 

Votre rêve de bonheur
Pour moi le bonheur appelle à l’harmonie avec les 
autres, la nature, l’environnement et moi-même.

Le coin de l’Agglo que vous préférez
Le Parc de Léry-Poses et bien sûr l’île du Roi. 
Cette île n’est ni trop grande, ni trop petite. Il y a 

une mare, une cascade. On s’y 
promène à pied, à vélo. Et il 

y a ce fabuleux bâtiment 
« La Factorie » où il est 
possible de prendre un 
café (mercredi et jeudi 
15h-22h, samedi 13h-18h) 

et de lire de la poésie. 
C’est un lieu-res-

sources, dans 
tous les sens 

du terme. 
L’île du 
Roi est à 
découvrir 
sans plus 
attendre.

Le poème que vous préférez
Il y en a un qui me suit depuis longtemps : 
« La nuit n’est jamais complète » de Paul 
Eluard. C’est un poème pour aller de l’avant. 
J’avais accompagné Laurence Vielle, une 
poétesse Belge, dans une classe qui venait de 
perdre son professeur principal. Elle a alors 
cité ce texte qui a été très bénéfique pour les 
élèves. Il s’agit de cela dans la poésie, les mots 
pour se libérer, avancer…

Les poètes que vous préférez
Laurence Vielle, Natyot, Pierre Soletti, Domi-
nique Sampiero et clin d’œil à Julie Cayeux 
poétesse de Louviers.
Puis dans les classiques : Baudelaire, Hugo.

Vos héros dans la vie réelle
Les héros d’aujourd’hui sont ceux et celles qui 
combattent pour défendre leurs droits.
Certains, certaines mettent en danger leur 
vie pour la liberté. Je pense notamment au 
peuple iranien. Dans le prochain festival 
Poésia (23-25 mai), nous accueillerons une 
poétesse libanaise et une afghane. Beaucoup 
de ces femmes et hommes de lettres ont dû 
fuir leur pays, car leurs mots dérangeaient. 

Vos projets professionnels
Faire connaître notre « Poétobus » cet engin 
formidable à 4 roues qui diffuse la poésie par-
tout avec un fond de 200 recueils de poésie, 
des audios, des jeux, des ateliers d’écriture, 
des rencontres. Nous serons d’ailleurs au 
festival Les Embarqués de l’Agglo !
Nous travaillons actuellement sur notre fes-
tival POESIA qui se déroulera du 23 au 25 mai 
prochain ! lectures, concerts, spectacles, 
jeux …un moment festif pour tous.
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L’Agglo a remporté l’appel à projets « Mieux manger pour tous » lancé par l’Etat. 
Avec ses partenaires, elle lance, au printemps, deux actions destinées à lutter contre 

la précarité alimentaire : le panier solidaire et groupement d’achat solidaire.

Mangez solidaire !

Comme partout en France, 
la précarité alimentaire 
touche des foyers du 
territoire, plus particuliè-

rement dans les centres urbains 
(Louviers, Val-de-Reuil, Gaillon). Or, 
les associations d’aide alimentaire 
reçoivent de moins en moins de 
dons alors que les bénéficiaires sont 
de plus en plus nombreux à frapper 
à leur porte. Pour ne pas laisser ces 
familles dans le désarroi, l’Agglo a 
répondu à un appel à projet de l’Etat, 
relayé par la Direction régionale de 
l’économie, de l’emploi, du travail 
et des solidarités (DREETS). « Nous 
allons expérimenter deux actions : 
le panier solidaire et le groupement 
d’achat solidaire, en nous appuyant 
sur nos partenaires habituels : l’épi-
cerie sociale et solidaire Epireuil à 
Louviers et Val-de-Reuil et l’Espace 
Condorcet à Gaillon » présente 
François Charlier, vice-président en 
charge du Projet Alimentaire Terri-
torial (PAT) à l’Agglo.

 d’infos 
pat@seine-eure.com 

Comment ça marche
Grâce au réseau des Amap nor-
mands (Association pour le 
Maintien de l'Agriculture Paysanne ; 
partenariat entre un groupe de 
consommateurs et des produc-
teurs locaux), des paniers de fruits 
et légumes bio pourront être consti-
tués pour des familles en situation 
de précarité. Elles achèteront un 
panier à un coût réduit et l’Agglo 
prendra à sa charge la différence. 
A raison d’un panier toutes les 2 
semaines, 80 familles pourraient 
en bénéficier sur l’ensemble des 
3 communes urbaines. « Nous 
pensons toucher les travailleurs 
pauvres, ceux qui n’ont plus droit à 
l’aide des associations comme les 
Restos du Cœur » indique François 
Charlier. « Venir chercher un panier 
dans les Amap favorisera la mixité 
sociale. Pour nous, c’est aussi l'op-
portunité de les sensibiliser à une 
alimentation saine et durable. » 
détaille François Bernardin, chargé 

de mission Résilience alimentaire 
à l'Agglo.

Plus pour moins
La seconde action prendra la 
forme d’une commande grou-
pée de produits secs ou qui se 
conservent longtemps (riz, pâtes, 
lentilles, quinoa, pommes de 
terre,…) auprès de producteurs 
locaux ou d’un grossiste, pour faire 
baisser les coûts. « Epireuil et l’es-
pace Condorcet centraliseront les 
besoins, commanderont et redistri-
bueront. Ce dispositif sera ouvert 
au grand public habitant dans les 
secteurs de Louviers, Val-de-Reuil 
et Gaillon. Les bénéficiaires pour-
raient mettre la main à la pâte pour 
la préparation de commande. » 
ajoute Farida Bouache-Achour, 
animatrice du PAT Santé. La mise 
en œuvre de ces actions est prévue 
pour avril-mai.
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Le bon geste

9 Français sur 10 
trient ! Et vous ?  
Voici quelques bons 
réflexes à avoir 
•  Tous les emballages se trient, même la boite 

à pizza sale (mais vide). Par contre la brosse 
à dent, bien qu’en plastique, ne se recycle 
pas car ce n’est pas un emballage. Elle est 
à jeter dans le bac à ordures ménagères.

•  Les jouets encore utilisables feront encore 
plaisir à un enfant en les déposant 
à La Ressourcerie (Val-de-Reuil, 
Le Manoir, Pont-de-l’Arche, Louviers)

Les solutions pour moins jeter  
Vous voulez alléger le poids de votre poubelle ? 
L’Agglo a plein de solutions à vous proposer 
et vous aide à sauter le pas.
•  Achat d’un composteur, lombricomposteur, 

bokashi pour les déchets de table biodégradables : 
remboursement de 100% du prix d’achat à hauteur 
de 150 €

•  Achat d’un broyeur pour le jardin : 
50% du prix d’achat à hauteur 
de 150 €

•  Location d’un broyeur : une 
journée/an ou deux demi-
journées à hauteur de 70% 
du montant

•  Achat de couches lavables : 
50% du prix d’achat à hauteur 
de 250 €.

Des dispositifs existent aussi pour 
les entreprises et associations. 
Ce qu’il faut : justificatif de domicile 
de moins de 3 mois, facture nominative, 
RIB au même nom, à déposer sur le site 
de l’Agglo, « mes démarches en ligne ».

Le chiffre

15 composteurs partagés ont été installés 
dans 7 communes de l’Agglo pour 
permettre aux habitants d’y déposer leurs 
biodéchets. L’Agglo a prévu d’en installer 
30 supplémentaires au cours de l’année !

15

28
MARSdateLa

Une visite au centre de tri 
des déchets est organisée 
à 9h à Guichainville 
(à partir de 8 ans). Gratuit. 
Inscription animation.
dechets@seine-eure.com

ÀÀ RETENIR RETENIR
La collecte des bacs à déchets verts en porte 
à porte reprend semaine 11, à partir du lundi 10 
mars. On peut y mettre : végétaux, tonte, taille 
de haies, fleurs fanées, marc de café, coquilles 
d’œufs, épluchures… On ne met pas : plastique, 
godets en plastique, pots en terre, cailloux, 
gants de jardinage, etc. Pour connaître le jour 
de collecte, reportez-vous au calendrier en ligne 
sur le site de l’Agglo ou en mairie.

La solidarité 
par le verre    
L’Agglo verse 1€ par tonne de verre 
collectée à une association du territoire. 
Grâce à vous, 2 829 € ont été versés 
aux restos du Cœur en 2024, soit une 
augmentation de 4,5% par rapport à 
2023 (2 708 €). En 2025, l’Agglo soutient 
l’association Handisport Actions 

Win’27 du Val d’Hazey. Elle a une ambassadrice en or : Aurélie 
Aubert, championne olympique de boccia. Tous les verres 
servant de contenants se recyclent, colorés ou transparents 
(bouteille, pot de moutarde, cornichons, pâte à tartiner, etc). 
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La commune de St-Cyr-la-Campagne termine la restauration d’une belle grange 
du début du XXe siècle. Près de l’église romane du XIIe siècle, elle sera, 

dès ce printemps, une halte pour les randonneurs et un espace pour se retrouver.

La maison de l’if 
s’offre une nouvelle vie

B lotti dans la vallée de l’Oison, le joli village de 
St-Cyr-la-Campagne attire pour le charme de ses 
maisons et la beauté de son église. Elle occultait 
jusqu’à présent une ancienne grange, tout à côté 

de l’édifice religieux, qui faisait partie d’un corps de ferme, 
l’un des plus anciens du village. Malgré son état dégradé, 
la municipalité, il y a 22 ans, a vu l’opportunité de l’acquérir. 
« La grange permettait d’agrandir l’esplanade autour de 
l’église pour y mener un projet, argue le maire Max Guilbert. 
Plusieurs réflexions ont été menées comme sa transforma-
tion en un gîte, ou en maison pour assistantes maternelles. »

Un lieu de rassemblement
C’est finalement l’argument touristique qui l’a emporté. 
Le chemin de St-Jacques de Compostelle passe à proxi-
mité de l’église et donc de cette grange. 
La commune fait partie intégrante de 
l’itinéraire Dieppe-Chartres qui passe par 
la Normandie. Le chemin a été officialisé en 
2017 ou 2018. « Nous avions de plus de plus 
de demandes de randonneurs qui souhai-
taient savoir où faire une halte pour 
se reposer un peu. Nous y avons vu 
une nouvelle vocation pour notre 
grange » poursuit le maire.
La présence d’un imposant arbre 
tout à côté lui donnera son nouveau 

nom : la maison de l’if. Il marque le démarrage de la trans-
formation du bâtiment, mise en œuvre avec l’aide de Gaëlle 
Tavennec, première adjointe et architecte. « La grange était 
constituée des matériaux fréquemment employés dans 
la région : torchis, chaux, tuiles plates, explique l’élue. Nous 
avons fait appel à des entreprises locales qui utilisent des 
matériaux traditionnels. Grâce à l’Agglo, nous avons bénéfi-
cié du chantier d’insertion Cursus pour le rejointoiement des 
briques et silex du soubassement, et aussi de l’ingénierie de 
la chargée de mission Valorisation du Patrimoine. »
Ces derniers mois, le soubassement en silex a été restauré, 
le torchis, entre les colombages repris. Les pièces de la char-
pente trop abîmées ont été remplacées avant la réfection 

de la couverture en tuiles plates normandes. 
La grange est ouverte sur 3 côtés et pourra 
accueillir, dès ce printemps, les randonneurs 
qui veulent pique-niquer ou simplement se 

reposer un peu. « Une petite partie, 
fermée, est adaptée à la vente de 
fruits et légumes par un maraîcher, 
à un petit café associatif ou des 
échanges de graines entre habi-
tants par exemple. Les réflexions 
sont en cours » informe Max 
Guilbert. La maison de l’if a en 

tout cas retrouvé toute sa place 
dans le patrimoine de la commune.
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Dedans et dehors   
La maison de l’if s’ouvre sur une 
vaste esplanade enherbée. Il pleut ? 
On trouve abri dans la grange. Il fait 
beau ? Pourquoi ne pas pique-niquer 
dehors ! La commune a d’ailleurs prévu 
d’installer tables et bancs. En plus d’une 
halte agréable pour les randonneurs, 
la maison de l’if est idéale pour un 
vin d’honneur après la célébration 
d’un mariage ou d’un baptême.

Récompensée 
par Airbnb 
La restauration de la grange, d’un coût global 
de 110 000 €, a été rendue possible grâce aux 
subventions de plusieurs partenaires financiers : 
l’Etat (22 300 €), la Région (21 700 €), l’Agglo 
(qui finance l’entreprise d’insertion Cursus), 
mais aussi de la Fondation du patrimoine et 
d’Airbnb, dans le cadre du dispositif « Patrimoine 
et tourisme local », à hauteur de 26 000 €. 
Il vise à soutenir les projets de sauvegarde 
d’édifices qui ont pour vocation de dynamiser 
le tourisme local dans les petites communes. 

Centralité
St-Cyr-la-Campagne est une commune 
particulièrement étendue, composés de 
nombreux hameaux (le Bourg, le Neuf 
Moulin, le Mont Hamel, le Valanglier, 
la route de St-Germain). La maison 
de l’If constitue désormais un point 
de centralité. La municipalité prévoit 
déjà d’y rassembler ses habitants 
pour certaines manifestations… et les 
invite à s’y retrouver spontanément !

LE SAVIEZ-VOUS ? 
La maison de l’if a un point 
commun avec Notre Dame de

Paris : la municipalité a choisi les ateliers 
Desmonts pour restaurer la charpente. 
Rémy et Loïc Desmonts, artisans à 
Nassandres-sur-Risle, restaurent petit 
patrimoine et monuments historiques 
selon des techniques ancestrales. La 
qualité de leur travail leur a permis de 
participer à la création de la charpente 
de la Cathédrale de Paris. Rien de moins !
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Cet agenda n’est pas exhaustif et présente en priorité les animations portées par l’Agglo Seine-Eure. Pour annoncer 
vos manifestations, contactez l’office de tourisme Seine-Eure : 02 32 40 04 41 ou info@tourisme-seine-eure.com.

MARS

25 I 01  
Sam 26 I 04 

Les rescapés 
de la Shoah
Louviers, musée

Sam 8 – 17h 

Chœur Presto
De la Maitrise de 
Seine-Maritime

Le Vaudreuil, pavillon 
des Aulnes

Dim 9 – 9h 

La Rolivaloise
Course 3, 5, 10 km 
pour les femmes

Val-de-Reuil, insc : 
larolivaloise.valdereuil.fr/

Dim 9 

Foire à la 
puériculture
Villers-sur-le-Roule

Mar 11  
Ven 14 

Semaine 
de la danse
Mini-festival de danse 
contemporaine
Val-de-Reuil, théâtre 
de l’Arsenal

Ven 14 – 19h30 

Théâtre & 
musique  
Ceux qui gravissent 
des montagnes

Gaillon, conservatoire

Sam 15 

Bourse aux vélos  
Pont-de-l’Arche

Sam 15 – 20h30  

Impro show
avec Pierre de Brauer, 
prof de théâtre de 
la Star Academy

Pont-de-l’Arche, esp des 
Art’Chépontains, gratuit

Ven 21 – 21h 

Comédie 
musicale
Avec la troupe D’pendanse 
composée de 10 danseurs 
de Danse avec les Stars

Le Val d’Hazey, espace Pagnol

Dim 23 – 10h 

Salon du 
bien-être
Le Vaudreuil, pavillon 
des Aulnes

Ven 28 – 19h 

La magie 
d’Encanto  
Musique de film d’animation

Gaillon, conservatoire

Ven 28 – 17h 

Atelier Rock 
Smith 
Venez jouer de la guitare 
grâce à un jeu vidéo

Pont-de-l’Arche, médiathèque

Sam 29 – 20h 

Concert de 
printemps
Par le conservatoire 
Seine-Eure

St-Aubin-sur-Gaillon 
Salle des fêtes

Dim 30 – 17h30 

Concert
Flûte et harpe

Acquigny, église

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

Sam.6 - 10H

Conférforêt 
»e «Elboeuf et 
louviers cité 
drapières
> La saussaye, espace 
animation André-Maurais

Les événements 
du Hub Expo 
& Congrès 
à Louviers. 

Ravel, Boléro 
et concertos 
par l’Opéra 
de Rouen 
Dim 16/03 – 17h
14 et 28 €. Info et résa : 
hubexpocongres.com

Salon Auto-
Moto, mobilités
Sam 29 > Dim 30/03, gratuit

Festival 
Ensemble(s) 
sur scène   
Ven 23 > Dim 25 mai
Concerts, théâtre, fanfares
+ d’infos : Agglo-seine-eure.fr
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Sam.6 - 10H

Conférence 
«Elboeuf et 
louviers cité 
drapières
> La saussaye, espace 
animation André-Maurais

Pont-de-l’Arche 
sur berges
Pour aménager les berges 
de Pont-de-l’Arche, 
votre avis compte !

→   Atelier participatif : 
sam 15 mars, 10h, 
salle Ambroise-Croizat

→   Chantier participatif : 
dim 16 mars, 10h, 
halle sur les berges

+ d’infos : thomas.
caillot@pontdelarche.fr

AVRIL

Ven 4  Dim 6 

Salon des 
métiers d'art 
Château de Gaillon

Ven 4 – 19h30 
 Sam 5 – 17h30  

L’enfant et les 
sortilèges
Opéra de Ravel

Gaillon, conservatoire

Sam 5 – 20h 

Concert 
de printemps   
Le Vaudreuil, pavillon des Aulnes

Dim 6 – 8h 

Marché fermier
St-Germain-de-Pasquier, 
four à pain

Dim 13 – 9h30 

Les boucles 
d’Eure
Course

Le Val d'Hazey

Mer 16 
 Dim 11 I 05 

Expo Le Fil
Le Vaudreuil, Carré St-Cyr

Dim 20  

Foire à tout
Autheuil-Authouillet

Ven 25 – 18h 

Conférence
L’influence de la 
culture portugaise

Incarville, salle des fêtes

Sam 26 – 10h 

Journée du vélo
Conseils, ateliers, stands, 
balade…

Le Val d’Hazey

Sam 26 – 19h 

Soirée 
Disco-funk
St-Aubin-sur-Gaillon, 
salle des fêtes

Mer 30 – 18h30 

Scène ouverte
Val-de-Reuil, La Factorie-
Maison de poésie

MAI

Jeu 1er – 8h50 

La foulée 
pintervillaise 
Course et rando

Pinterville

Dim 11 – 10h 

Terres de 
Bord à vélo
Tostes, salle des fêtes

Sam 17 

Pierres en 
lumières
Territoire Seine-Eure

Sam 17 – 19h 

Les Meslanges
Concert

Château de Gaillon

Dim 18 – 17h 

Lieder de 
Schubert
Château de Gaillon

 
©

A
d

o
b

e
S

to
c

k

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

Dim 18 – 17h 

Foire à la 
puériculture
Clef Vallée d’Eure, école 
de Fontaine-Heudebourg

Jeu 22 – 20h 

La Force qui 
ravage tout
Comédie musicale 
de la Cie du Kairos

Val-de-Reuil, théâtre 
de l’Arsenal

 

Ven 23  
Dim 25 

Festival Poésia
Val-de-Reuil, Ile du Roi, 
La Factorie-Maison 
de Poésie
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RAVEL, BOLÉRO
ET CONCERTOS

LIONEL BRINGUIER

HUB EXPO & CONGRÈS
LOUVIERS

& ALEXANDRE THARAUD

16 MARS - 17H 

operaderouen.fr

Tarifs : 
Adultes 28 €
- 18 ans 14 €


